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БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

АНДРЕЙ МЕЛЬНИКОВ:
«СТРАХОВАНИЕ ВКЛАДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ – ЭТО ВКЛАД  
В СИСТЕМНУЮ 
ФИНАНСОВУЮ 
СТАБИЛЬНОСТЬ»
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ПРОЕКТЫ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МАСШТАБА И… 
ОБЪЕКТЫ-«ПАСЫНКИ»

Конкурс «Жас қанат» 
возвращается в Алматы после 
трехлетнего перерыва!

стр. 6 

Серик КОРЖУМБАЕВ, Алматы – Сиань – 
Алматы, фото с сайта akorda.kz 

Город Сиань, где проходил сам-
мит, – это бывшая столица Китая, 

один из древнейших городов мира, 
откуда более трех тысяч лет до н.э. 
начинался Великий Шелковый путь. 
Работу мероприятия освещали 
свыше трехсот иностранных кор-
респондентов.

НЕМНОГО О СИАНЕ
Сиань знаменит своими глиняны-

ми воинами Первого Императора 
и священными пиками Хуашань, 
знаменитыми башнями Колокола и 
Барабана в центре города. Они тра-
диционны для китайских городов, 
и эта традиция зародилась именно 
в Сиане. Быть родоначальником 
многих традиций для Сианя – тоже 
своего рода традиция, ведь город 
был столицей тринадцати различ-
ных китайских династий.  

Исторический центр Сианя об-
несен прямоугольной Стеной, как 
и много столетий назад. Правда, 
периметр этого прямоугольника 
сейчас меньше – 12 километров. 
Для города с древности характерна 
строгая геометрическая планиров-
ка, которая послужила образцом 
при строительстве следующих 
китайских столиц – Нанкина и 
Пекина. Город четких линий, на-
копленной мудрости и доблести 
не случайно стал местом встречи 
для глав государств, которые вели 
прямой и заинтересованный раз-
говор о будущем своих государств 
и всего региона.

ШАГ В НОВУЮ ЭПОХУ 
В рамках саммита состоялись 

переговоры глав государств Ка-
захстана и Китая.    Касым-Жомарт 
Токаев особо подчеркнул, что для 
нашей страны Китайская Народная 
Республика имеет особое значение. 
Сотрудничество наших стран ба-

зируется на незыблемой дружбе и 
взаимной поддержке. Нас объеди-
няет и стремление к укреплению 
региональной и международной 
безопасности и сотрудничества. 
«Для нас очень важно дальнейшее 
развитие вечного всестороннего 
стратегического партнерства с 
Китаем», – сказал глава нашего 
государства. 

Председатель КНР Си Цзинь-
пин обратил внимание на то, что 
президент Касым-Жомарт Токаев 
совершает свой государственный 
визит в Китай в день своего 70-лет-
него юбилея. Это, по его мнению, 
отражает высокий уровень нашего 
двустороннего сотрудничества. 

«Китай и Казахстан открыли но-
вую страницу «золотого 30-летия» 
китайско-казахстанских отноше-
ний. Нашим странам необходи-
мо развивать традиции дружбы, 
взаимной поддержки и углублять 
взаимовыгодное сотрудничество», 
– сказал председатель Си.

В рамках государственного визи-
та президента Казахстана в Китай 
было подписано 47 документов 
на общую сумму 22 миллиарда 
долларов. Это впечатляющий по-
казатель настроя на углубление 
сотрудничества.

В эти дни не случайно фокус 
международного сообщества был 
нацелен на Центр международных 

конференций, где проходил сам-
мит «Китай – Центральная Азия». 
Он ознаменовал собой начало 
«новой эры». Не случайно СМИ 
назвали встречу «крайне важной 
вехой» укрепления и расширения 
сотрудничества КНР со странами 
региона. Подобный саммит про-
водился в очном формате впервые 
с момента установления Китаем 
дипломатических отношений с 
центрально-азиатскими государ-
ствами 31 год назад.

Предваряя начало форума, Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин с 
супругой Пэн Лиюань провели 
церемонию приветствия лидеров 
пяти стран Центральной Азии: 
Казахстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Туркменистана и Узбеки-
стана. А уже в ходе мероприятия 
главы шести государств обсудили 
создание нового механизма сотруд-
ничества в различных областях и 
подписали ряд важных документов. 
Председательствовал на саммите 
руководитель КНР Си Цзиньпин. 

Глава Казахстана выступил с 
важными заявлениями на первом 
саммите «Центральная Азия – 
Китай». «Весьма символично, что 
столь важный для наших государств 
саммит проходит в древнем городе 
Сиане, где начинался Великий Шел-
ковый путь, скрепивший воедино 
исторические судьбы, настоящее и 

будущее наших народов. Этот город 
олицетворяет не только богатейшее 
историко-культурное наследие, но 
и является ярким отражением мощи 
современного Китая. В этом ключе 
полномасштабное взаимодействие 
с Китаем – одним из крупнейших 
инвесторов и ведущей экономикой 
мира – является для Казахстана 
долгосрочным фактором устой-
чивого прогресса», – отметил Пре-
зидент РК.

По его словам, синергия потен-
циалов стран Центральной Азии с 
колоссальными экономическими 
возможностями Китая способна за-
дать новую, более высокую траекто-
рию нашего партнерства. Казахстан 
готов приложить все усилия для 
достижения этих высоких целей. 

«В настоящее время Казахстан 
проводит многоплановые, мас-
штабные реформы, направленные 
на диверсификацию национальной 
экономики. Ведется целенаправ-
ленная работа по устранению 
барьеров и созданию наиболее 
благоприятных условий для ино-
странных инвесторов. За годы 
Независимости мы привлекли 
более 350 миллиардов долларов 
прямых иностранных инвестиций. 
При этом, более 23 миллиардов 
долларов инвестиций привлечены 
из Китая. 

Экспортный 
потенциал Каспия 
Более года пристальное внимание 
приковано к Каспию, в частности 
к Транскаспийскому международному 
транспортному маршруту. Он пролегает 
через Китай, Казахстан, акваторию 
Каспийского моря, Азербайджан, Грузию 
и далее в страны Европы. Именно так идет 
на экспорт и казахстанская продукция.

Нашла «коса» 
агрария на… банки 
Сельхозтоваропроизводители 
Костанайской области предложили 
упросить процесс кредитования АПК. 
Аграрии констатируют, что отрасль 
является недофинансированной, и давно 
просят правительство создать в стране 
специализированный банк. Однако власти 
считают, что это в нынешних условиях 
не совсем целесообразно.

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Казахстанский фондовый рынок 
весьма молод. Но за свою недолгую 

историю он уже испытал и взлеты, и 
падения. А последние пять лет мы на-
блюдаем мизерное повышение роли 
фондового рынка в экономике нашей 
страны. Однако стоит признать, что все 
больше инвесторов (в том числе ино-

странных) заинтересованы вкладывать 
деньги в отечественные ценные бумаги.

Рядовые казахстанцы пока что доволь-
но плохо представляют себе, что такое 
фондовый рынок и каким образом на 
нем можно заработать деньги. Конечно 
же, сказывается здесь и страх, вызванный 
почти непрерывной чередой кризисов, 
закрытием частных пенсионных фондов 
и чередой девальваций. При этом регуля-

тор существенно повысил требования к 
брокерским компаниям и управляющим 
инвестиционным портфелем. Акцио-
неры управляющих инвестиционным 
портфелем (УИП) вложили деньги в 
собственный капитал компании, в ин-
формационную безопасность и людей. 
Конечно, им нужна отдача. Ведь бизнес 
– это только бизнес.

Полис 
и ограниченные 
возможности
Доступность финансовых продуктов 
для лиц с инвалидностью в нашей 
стране активно начали обсуждать 
за года два до пандемии. Казахстанцы 
консервативны и предпочитают 
не замечать или избегать людей, которые 
не соответствуют «общепринятым 
нормам». Финансовые институты 
не исключение. Но после громких 
судебных процессов инвалидов против 
банков и прессинга регулятора банкиры 
понемногу начали учитывать их интересы. 
Здесь мы рассмотрим доступность услуг 
компаний по страхованию жизни для лиц 
с инвалидностью. 

Нацбанк меняет правила игры
Несколько лет назад Национальный банк Казахстана инициировал реформу пенсионной системы. 
Для увеличения доходности накоплений на старость, для улучшения качества финансовых 
услуг и оживления фондового рынка мы должны были получить право выбирать управляющих 
инвестиционным портфелем.  Но инициатива регулятора, пока шла реформа, претерпела существенные 
изменения, и в итоге казахстанцы получили право тратить средства со своих счетов в ЕНПФ на лечение 
и приобретение жилья. Больше двух трлн тенге было выведено из пенсионной системы. 
Тогда банк первого уровня своих целей не достиг, поэтому фондовый рынок по-прежнему показывает 
скромные результаты. Но надо знать сотрудников Национального банка Казахстана – они не сдаются 
без боя! 
Об изменениях, которые существенно «перекроят» ландшафт рынка ценных бумаг, расскажем здесь.

Саммит дружбы 
и партнерства
Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев 
совершил государственный 
визит в КНР. Сразу 
после своего прибытия 
в Сиань глава государства 
встретился с Председателем 
КНР Си Цзиньпином. Также 
Касым-Жомарт Токаев 
принял участие в саммите 
«Китай – Центральная 
Азия». 
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На рельсы  
развития   
По всему чувствуется, что в стране идет 
«выпрямление» многих жизненно важных 
сфер деятельности. Власть делает все 
возможное для этого, в очередной раз 
подтверждая истину, что от любого вызова 
можно стать только сильнее.
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Мы благодарны китайскому прави-
тельству и готовы к дальнейшему 

активному сотрудничеству с Китаем в 
инвестиционной сфере. В рамках мо-
его государственного визита состоялся 
инвестиционный форум, подписаны 
соглашения на сумму 22 миллиарда 
долларов. Казахская сторона приложит 
все усилия для выполнения этих согла-
шений. Учитывая географическое поло-
жение, наша страна выступает важным 
транспортно-логистическим коридором 
регионального и трансконтинентально-
го уровня», – сказал глава государства.

В этой связи, отметил Касым-Жомарт 
Токаев, Казахстан готов задействовать 
свой торгово-экономический и логи-
стический потенциал во благо углубле-
ния сотрудничества с дружественным 
Китаем. «Объем казахско-китайской 
торговли достиг 31 миллиарда долларов, 
и мы с председателем Си договорились 
увеличить его до 40 миллиардов долла-
ров», – подчеркнул Президент РК.

Касым-Жомарт Токаев также выска-
зался о безвизовом режиме с Китаем. 
Глава государства отметил, что тесные 
межчеловеческие контакты служат важ-
ным фактором в развитии межгосудар-
ственных связей. «Этой цели отвечает 
подписание Межправительственного 
соглашения между Казахстаном и 
Китаем о взаимном освобождении от 
визовых требований сроком на 30 дней. 
Уверен, это важное соглашение будет 
способствовать расширению деловых 
контактов и туристических потоков 
между нашими странами. Центральная 
Азия имеет богатую культуру, красивей-
шую природу и уникальные достопри-
мечательности, которые, несомненно, 
могут быть интересны китайским тури-
стам», – сказал Касым-Жомарт Токаев.

ОТЛИЧНЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ – ВПЕРЕДИ
Си Цзиньпин активно и решительно 

выступил за развитие экономических 
контактов и укрепление связей в области 
безопасности с Казахстаном, Узбекиста-
ном, Кыргызстаном, Таджикистаном и 
Туркменистаном. Страны региона за-
интересованы в расширении доступа 
на китайские рынки, а Пекин стремится 
к укреплению отношений в сфере без-
опасности и политики. Демонстрируя 
высокие темпы роста, страны нашего 
региона делают ставку на интеграцию 
с географически близкой второй эко-
номикой мира. 

Председатель КНР, выступая во время 
саммита, озвучил свой план развития 
и сотрудничества государств региона. 
Грандиозный план включает в себя сфе-
ры от строительства инфраструктуры до 
стимулирования торговли. Китай готов 
координировать стратегии развития с 
Казахстаном, Кыргызстаном, Таджи-
кистаном, Туркменистаном и Узбеки-
станом и содействовать модернизации 
всех стран.

Этот саммит придал новый импульс 
развитию и оживлению отношений 
шести стран и привнес сильную пози-
тивную энергию в региональный мир 
и стабильность. «Мы будем совместно 
развивать новую парадигму взаимодо-
полняющего и взаимовыгодного сотруд-
ничества на высоком уровне», – сказал 
китайский лидер. 

Глава КНР отметил, что Китай и 
центрально-азиатские партнеры будут 
твердо поддерживать друг друга в во-
просах суверенитета, независимости, 
безопасности и территориальной 
целостности. Кроме того, стороны будут 
уважать пути развития друг друга, вы-
бранные в соответствии с националь-
ными условиями каждого государства, 
и решительно противостоять любому 
силовому вмешательству во внутренние 
дела стран под любым предлогом. «Мы 
будем решительно бороться со всеми 
формами терроризма, сепаратизма, 
экстремизма, контрабанды наркотиков 
и транснациональной организованной 
преступности», – заявил Си Цзиньпин.

В последнее десятилетие страны 
Центральной Азии стали пионерами в 
продвижении инициативы «Один пояс, 
один путь». Активное сотрудничество 
привело к общему развитию – от на-
лаживания интенсивного железно-
дорожного сообщения до создания 
производственных линий и прокладки 
газопроводов. КНР продолжает раз-
вивать свою инициативу «Пояс и путь» 
– масштабный проект инвестиций в 
инфраструктуру, направленный на 
развитие международных торговых и 
энергетических связей. Китай играет 
все более важную роль в Центральной 
Азии, и это вполне естественно – извле-
кать выгоду из добрососедских, деловых 
отношений. 

Главы государств по итогам совмест-
но подписали Сианьскую декларацию 
саммита «Китай – Центральная Азия», 
утвердили перечень итогов встречи и 
наметили план будущего развития от-
ношений Китая и Центральной Азии. 
Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев напомнил президентам китай-
скую пословицу: «Если люди сплотятся, 
то и гору Тайшань могут передвинуть». 

«Поэтому нам важно неуклонно сле-
довать нашим стратегическим курсом 
взаимовыгодного партнерства. Уверен, 
все высказанные сегодня предложения в 

той или иной мере найдут отражение в 
принимаемой Сианьской декларации», 
– сказал Касым-Жомарт Токаев.

ПРОДВИГАТЬ СОТРУДНИЧЕСТВО
Президент Казахстана также принял 

участие в казахско-китайском инве-
стиционном круглом столе. Касым-Жо-
март Токаев отметил, что несмотря на 
непростую экономическую ситуацию 
в мире, торгово-экономические отно-
шения Казахстана и Китая продолжают 
динамично развиваться. По итогам 
прошлого года объем двусторонней 
торговли достиг рекордного показателя 
– 31 миллиард долларов. Китай входит 
в пятерку крупнейших инвесторов в 
казахстанскую экономику. Общий объем 
вложений – более 23 миллиардов долла-
ров, – заявил глава государств.

Касым-Жомарт Токаев рассказал о 
состоявшихся казахско-китайских пере-
говорах на высшем уровне. «Мы с пред-
седателем Си Цзиньпином плодотворно 
обменялись мнениями по широкому 
кругу вопросов двусторонних отноше-
ний, достигли конкретных договоренно-
стей, подписали совместное заявление. 
В целом, можно с уверенностью сказать, 
что мой государственный визит в Китай 
стал успешным. Достигнутые догово-
ренности придадут мощный импульс 
тесному сотрудничеству двух стран. 
Казахстан заинтересован в дальнейшем 
укреплении многосторонних связей с 
Китаем. Мы приложим все усилия для 
достижения этой цели. В нашей стране 
успешно работает ряд крупных компа-
ний с китайским капиталом. В их числе 
такие корпорации, как CNPC, CITIC, NFC, 
Sinopec, Huawei. Несмотря на это, нам 
нужно и далее укреплять потенциал 
нашего сотрудничества», – рассказал 
президент.

Как подчеркнул глава государства, 
в качестве основы эффективных вза-
имоотношений уже много лет служит 
нефтегазовая отрасль: «Для увеличения 
экспорта нефти мы планируем расши-
рение нефтепровода Казахстан – Китай. 
На повестке вопросы наращивания 
пропускной способности действующих 
нефтепроводов (Атырау – Кенкияк и 
Кенкияк – Кумколь). В связи с ростом 
потребления нефтепродуктов намечено 
также увеличение производственного 
потенциала Шымкентского нефте-
перерабатывающего завода с 6 до 12 
миллионов тонн в год. Мы уже долгое 
время успешно работаем в этой отрас-
ли совместно с корпорацией CNPC. В 
качестве приоритетов для Казахстана 
мы рассматриваем увеличение мощно-
стей по переработке газа и расширение 
газотранспортной системы. В этом кон-
тексте крайне важно запустить вторую 
нитку магистрального газопровода 
Бейнеу – Бозой – Шымкент. Кроме того, 
мы заинтересованы в строительстве 
газоперерабатывающего завода на 
месторождении Кашаган мощностью 4 
миллиарда кубометров в год».

Касым-Жомарт Токаев сообщил, что 
Казахстан поставил цель достичь угле-
родной нейтральности до 2060 года, 
а долю возобновляемых источников 
энергии увеличить до 15% к 2030 году. 
«Государство оказывает всестороннюю 
поддержку инвестициям в эту отрасль. 
В частности, мы гарантируем покупку 
электроэнергии по аукционной ставке 
на срок до 20 лет. Этот тариф устанав-
ливается ежегодно с учетом инфляции 
и изменения курса валюты. Приглашаем 
наших китайских коллег рассмотреть 
инвестиционные возможности данного 
направления», – сказал президент.

Обозначив развитие промышлен-
ной кооперации в числе приоритетов, 

Касым-Жомарт Токаев приветствовал 
реализацию совместного проекта 
компаний KAZ Minerals и NFC по стро-
ительству медеплавильного завода. Его 
запуск позволит сократить сырьевой 
экспорт Казахстана и перерабатывать 
весь объем производимого медного кон-
центрата внутри страны. Для развития 
обрабатывающего сектора в Казахстане 
создана благоприятная среда. В част-
ности, принят Закон «О промышленной 
политике». Установлены льготные цены 
на алюминий, медь и цинк для отече-
ственных предприятий (на 5% ниже цен 
на Лондонской бирже металлов). Более 
того, планируется введение регулирова-
ния экспорта данных металлов в целях 
полного обеспечения потребностей 
внутреннего рынка.

Президент отметил, что в мире не-
уклонно растет спрос на редкие и ред-
коземельные металлы, большие запасы 
которых имеются в Казахстане, поэтому 
мы заинтересованы в трансферте тех-
нологий по их добыче и переработке. 
Учитывая, что Китай является крупней-
шим производителем электромобилей, 
перспективной видится кооперация в 
сфере добычи лития. За последние годы 
в Казахстане значительно выросла попу-
лярность китайских автомобилей. Такие 
бренды, как Cherry, Jac, Exeed и Haval, уже 
входят в топ самых продаваемых машин. 
Наше сотрудничество в этой сфере вы-
ходит на качественно новый уровень. В 
Казахстане запускается мелкоузловая 
сборка китайских автомобилей. В Сиане 
компаниями двух стран были подписа-
ны соответствующие документы.

Касым-Жомарт Токаев обратил вни-
мание, что в сфере электронной ком-
мерции имеются дополнительные воз-
можности для роста взаимной торговли. 
Недавние повсеместные ограничения 
и локдауны показали чрезвычайную 
важность развития этой сферы. «Крайне 
важно развивать онлайн-торговлю. Ки-
тайские интернет-гиганты, например, 
AlibabaGroup и JD.COM, имеют колос-
сальный опыт и потенциал в этой сфере. 
Учитывая конкурентные позиции стран 
Центральной Азии, Казахстан пред-
лагает шире использовать крупнейшие 
маркетплейсы Китая, что важно для 
совместного продвижения продукции 
на международные рынки. С учетом 
перспектив увеличения взаимной тор-
говли Казахстан активно ведет работу по 
созданию новых таможенных складов. В 
этой связи для логистического удобства 
предлагаем всем партнерам размещать 
свои товары на наших складах. Это 
позволит в разы сократить сроки до-
ставки товаров потребителям из стран 
Центральной Азии в Китай и обратно», 
– сообщил президент.

По мнению главы государства, еще 
одним привлекательным направлением 
сотрудничества является сельскохозяй-
ственная отрасль. Недавно было достиг-
нуто соглашение о поставке 1 миллиона 
тонн пшеницы в Китай, и этот объем 
можно многократно нарастить. Наряду с 
этим за последние пять лет экспорт мас-
личных культур из Казахстана в Китай 
вырос в 3,5 раза, растительного масла – в 
2 раза. Президент сообщил о планах по 
полному обеспечению отечественного 
рынка сахаром и пригласил китайские 
компании к активному участию в раз-
витии сахарной промышленности.

В ходе встречи также была отмечена 
важность развития наземных транс-
портных коридоров. В этом контексте 
Касым-Жомарт Токаев обратил внима-
ние инвесторов на возможности выхода 
Китая на крупные рынки Западной 
Евразии через территорию Казахстана. 
«Несомненно, такой способ транс-

портировки очень выгодный. Мы при-
даем большое значение строительству 
в сухом порту Сианя логистического 
центра Казахстана, которой станет 
основным хабом для отправки прямых 
контейнерных поездов в Центральную 
Азию, Европу, Турцию и Иран. Также 
нами запланирован запуск железно-
дорожного сообщения Аягоз – Бахты 
в направлении Китая. Предусмотрен 
капитальный ремонт железнодорожной 
ветки на участке Достык – Мойынты, 
что в дальнейшем позволит ежегодно 
перевозить по этому направлению до 
20 миллионов тонн грузов. Считаю, что 
развитие Транскаспийского маршрута 
важно для активизации транзита между 
Европой и Азией. Кроме того, здесь име-
ются большие перспективы в будущем», 
– подчеркнул глава государства.

Президент пригласил представителей 
китайского бизнес-сообщества к рас-
ширению партнерства в финансовой 
сфере и рассказал им о возможностях 
МФЦ «Астана». На сегодняшний день 
здесь зарегистрировано свыше 1800 
компаний из 73 стран мира, десятая 
часть из них – китайские компании. Кро-
ме того, корпорация China International 
Capital Corporation (CICC) планирует 
открыть свой региональный филиал 
в Казахстане. Касым-Жомарт Токаев 
выразил уверенность в том, что про-
шедшая встреча будет способствовать 
укреплению торгово-экономического 
партнерства двух стран.

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО
Глава государства принял участие в 

церемонии запуска строительства ло-
гистического центра Казахстана в сухом 
порту города Сианя. «За последние 15 лет 
наша страна инвестировала в эту отрасль 
35 миллиардов долларов. Мы создали 
казахско-китайский логистический 
центр в порту Ляньюньган. Открыли 
новые железнодорожные маршруты. 
Начал работу сухой порт «Хоргос – Вос-
точные ворота». На Каспийском море 
создана современная инфраструктура. 
Можно сказать, что эти меры являются 
частью проводимой работы. В про-
шлом году между двумя странами было 
перевезено 23 миллиона тонн грузов по 
железной дороге. Это беспрецедентный 
показатель. Транзит грузов в первом 
квартале текущего года увеличился 
на 35% и превысил 7 миллионов тонн. 
Наше сотрудничество этим не ограни-
чивается. Для дальнейшего развития 
перевозок необходима дополнитель-
ная инфраструктура. Поэтому вместе 
с китайскими коллегами мы решили 
построить логистический центр в сухом 
порту Сиань. Этот хаб соединяет регион 
Шэньси с Казахстаном, Центральной 
Азией. Далее он откроет дорогу в Евро-
пу, Турцию и Иран. Уверен, что полный 
запуск проекта придаст новый импульс 
сотрудничеству двух стран», – выразил 
уверенность Касым-Жомарт Токаев.

Со следующего года через сухой порт 
планируется перевозить электронику 
и компьютерные компоненты, авто-
мобили и автокомпоненты, текстиль, 
одежду, обувь и аксессуары, пищевые 
и сельхозпродукты, строительную про-
дукцию и стройматериалы, а также руды, 
металлы и химическую продукцию. До-
бавим, что сухой порт, по информации 
UNESCAP, оказывает услуги по обработке 
и временному хранению грузов, которые 
поступают в сухой порт или покидают 
его с помощью любого вида транспорта.

ИМПУЛЬСЫ РАЗВИТИЯ
Одним из стимулов для развития тор-

гово-экономических отношений стран 
региона и Китая становится демон-

стрируемые их экономиками высокие 
темпы роста, которые подтверждаются 
международными организациями. Так, 
в этом году МВФ ждет роста экономики 
республик Центральной Азии на уровне 
4,2%. В прошлом году, по оценке МВФ, 
рост превзошел первоначальные про-
гнозы: показатель увеличился на 4,8%. 
Европейский банк реконструкции и 
развития   повысил прогноз экономиче-
ского роста в т.г. для стран Центральной 
Азии до 5,2% с прежних 5%. По оценке 
ЕБРР, экономика региона продолжит 
расти на 5,4% в 2024 году. В частности, 
благодаря улучшению управления, 
увеличению экспорта товаров и ожив-
лению контактов с Поднебесной. 

Китай готов постоянно расширять 
всеобъемлющее сотрудничество с 
государствами региона. По итогам 
прошлого года объем товарооборота 
между Китаем и пятью странами ЦА 
достиг 70,2 млрд долларов, что является 
историческим рекордом. Китайский 
импорт сельскохозяйственной, энерге-
тической и минеральной продукции из 
этих стран за прошлый год возрос более 
чем на 50%; рост экспорта машиностро-
ительной и электронной продукции 
составил 42%. За январь-февраль 2023 
года объем торговли увеличился на 22% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Объем прямых китай-
ских инвестиций на конец марта этого 
года превысил 15 млрд долларов. Был 
запущен ряд совместных проектов в 
сфере разведки, добычи и переработки 
нефти и газа, в области связи и цифро-
вых технологий.

В свою очередь пятерка стран ЦА вы-
разила готовность объединить усилия с 
Китаем для укрепления сотрудничества 
в сферах торговли и инвестиций, циф-
ровой экономики, зеленого развития 
и транзитных перевозок. Достигнутая 
договоренность о подготовке ряда до-
кументов завершилась их подписанием 
на саммите «Китай – Центральная 
Азия». 

Страны нашего региона нуждаются в 
доступе к крупным рынкам для сбыта 
своих товаров, источникам инвестиций 
и высоких технологий. И здесь возмож-
ности Китая огромны. Прошедший в 
Сиане саммит задал важные векторы 
и обозначил актуальные стимулы 
развития межстрановой кооперации.   
«Взаимодействие в формате C+C5 
позволяет не только решать вопросы 
двустороннего взаимодействия Китая с 
отдельными странами региона, но, что 
на текущем этапе приобретает особое 
значение, и развивать многосторонние 
проекты в регионе, что особенно важ-
но для достижения синергии усилий 
и эффекта масштабности», – считает 
профессор кафедры американских 
исследований Санкт-Петербургского 
государственного университета Яна 
Лексютина. 

Она добавила, что вопросы разви-
тия взаимосвязанной транспортной и 
энергетической инфраструктуры, соз-
дания новых транспортных и энергети-
ческих коридоров через Центральную 
Азию необходимо решать именно в 
многостороннем формате. Регион ожи-
дают глобальные изменения, считает 
экспертное сообщество. Это касается 
как экономического взаимодействия, 
так и задач обеспечения безопасности 
и сохранения стабильности. Положено 
начало большого совместного пути и 
развития в интересах народов наших 
стран, это дорога к миру и процвета-
нию. 

Следующий саммит «Китай – Цен-
тральная Азия» пройдет в Казахстане 
в 2025 году.

САММИТ ДРУЖБЫ И ПАРТНЕРСТВА
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Казахстанские музыканты при-
соединились к другим миро-

вым знаменитостям, которые 
благодаря своей известности зани-
маются защитой и продвижением 
прав детей. Приблизительно 50 лет 
с тех пор, как знаменитости начали 
взаимодействовать с ЮНИСЕФ, они 
влияют на политику правительств 
в пользу детей, привлекают внима-
ние общественности к их пробле-
мам, помогают собирать средства 
для многочисленных программ 
фонда.

Созданная в 2014 году группа 
Ninety one в течение всего времени 
своего существования неизменно 
пользуется популярностью в Казах-
стане и за его пределами. Название 
бой-бэнда выбрано неслучайно, с 
английского оно переводится, как 
91. Это не просто удачный набор 
цифр, а год обретения Казахстаном 
независимости и символ прочной 
связи участников группы с Родиной. 

«Музыка Ninety one несет по-

зитивную энергию и дает людям 
надежду, – сказал Артур ван Дизен, 
представитель ЮНИСЕФ в РК. – Я 
уверен, что участники группы ста-
нут замечательными послами до-
брой воли ЮНИСЕФ и готовы вместе 
с нами защищать и продвигать пра-
ва и интересы детей и подростков. 
Благодаря их огромной аудитории, 
с их песнями и креативом, мы 
надеемся существенно повысить 
уровень осведомленности обще-
ства. Надеемся донести большему 
количеству людей информацию о 

тех непростых проблемах, с которы-
ми сталкиваются дети и подростки. 
В этом направлении мы планируем 
совместные мероприятия, которые 
сейчас обсуждаем». 

У Ninety one уже есть опыт со-
трудничества с Детским фондом 
ООН. В 2022 году группа поддержала 
совместную кампанию ЮНИСЕФ 
и социальной сети TikTok под 
названием «Ментальное благопо-
лучие превыше всего». По оценке 
представительства ЮНИСЕФ в РК, 
в результате этой кампании более 

100 000 молодых людей получили 
важную информацию о психиче-
ском здоровье. У фонда около 2000 
послов доброй воли по всему миру. 
Его представительство работает 
в Казахстане почти тридцать лет 
и имеет традицию партнерства с 
видными деятелями культуры и 
спорта. Первым послом доброй 
воли ЮНИСЕФ в РК стал выдающий-
ся музыкант Батырхан Шукенов. 
Шахматистка Динара Садуакасова 
на протяжении пяти лет также ак-
тивно поддерживает инициативы 
ЮНИСЕФ в Казахстане.

«Мы знаем, каково это, когда над 
тобой издеваются, а общественное 
мнение формируется только на 
основе твоего внешнего вида. Мы 
знаем, как трудно справляться с 
травлей. Теперь у нас есть шанс 
поддержать программы ЮНИСЕФ 
и помочь детям преодолеть эти 
проблемы», – сказал Bala (Дани-
яр Кулумшин), участник группы 
Ninety one.

ЮНИСЕФ

ЗЕЛЕНАЯ ЭКОНОМИКА

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ДИПКУРЬЕР

Представительство Детского фонда ООН в Казахстане объявило о назначении Батырхана Маликова, Азамата Ашмакына, 
Дулата Мухаметкалиева и Данияра Кулумшина, участников популярной поп-группы Ninety one, послами доброй воли 
ЮНИСЕФ в нашей стране. Назначение прошло в Алматы накануне Международного дня защиты детей, отмечаемого 
во всем мире 1 июня.

НОВЫЕ ПОСЛЫ ДОБРОЙ ВОЛИ

Такой вывод содержится в новом 
аналитическом докладе ЕАБР 

«Глобальная зеленая повестка в 
Евразийском регионе. Евразий-
ский регион в глобальной зеленой 
повестке», который был опубли-
кован на этой неделе. По оценкам 
аналитиков банка, доля Евразий-
ского региона в мировых объемах 
выбросов углекислого газа велика 
и превышает его вес в мировой 
экономике. В 2021 г. она состави-
ла 6%, в то время как доля стран 
региона в мировом ВВП – 3,9%, в 
численности мирового населения 
– 2,9%. Россия является основным 
нетто-эмитентом углекислого газа 
с долей в общемировых выбросах – 
4,7%. Угольная электрогенерация 
по-прежнему составляет весомую 
долю в суммарных выбросах пар-
никовых газов в регионе.

Главный экономист ЕАБР Евге-
ний Винокуров называет четыре 
«болевые точки» стран нашего 
региона, с которыми необходимо 

работать в первую очередь: энерге-
тика, транспорт, промышленность 
и городская среда. Авторы доклада 
отмечают, что «в странах региона 
принимаются комплексные меры 
по стимулированию использования 
электротранспорта и развитию 
сопутствующей инфраструктуры. 
Однако без поэтапного отказа от 
использования угля в качестве 
топлива достижение амбициозных 
климатических целей представля-
ется затруднительным».

Для достижения национальных 
климатических целей страны реги-
она ведут разработку и внедрение 
национальных концепций, про-
грамм и стратегий низкоуглерод-
ного развития. Одним из ключевых 
инструментов реализации заявлен-
ных планов служит развитие рынка 
ESG финансирования. Но реализа-
ция зеленых проектов, внедрение 
экологически чистых технологий, 
цифровых решений, направленных 
на декарбонизацию и охрану окру-

жающей среды, – капиталоемкие 
процессы. Согласно некоторым 
оценкам, стоимость достижения 
углеродной нейтральности состав-
ляет от 10 млрд до 6,5 трлн долл. в 
отдельных странах региона.

Страны Евразийского региона 
стимулируют развитие рынка зеле-
ных финансов путем разработки и 
внедрения критериев (таксономий) 
зеленых проектов. По оценкам ав-
торов доклада, общий объем выпу-
ска ESG-облигаций в регионе достиг 
в 2022 г. 4,9 млрд долл. Таксономии 
приняты в Казахстане и России, 
ведется разработка таксономии 
проектов устойчивого развития в 
Кыргызстане и таксономии зеле-
ного финансирования в Беларуси. 
Существенную помощь странам 
региона в разработке собственных 
таксономий призвана оказать вы-
пущенная в 2023 г. модельная так-
сономия зеленых проектов ЕАЭС.

Авторы доклада показывают 
на цифрах, что международные 

банки развития (МБР), не являясь 
крупнейшими игроками в гло-
бальной зеленой трансформации, 
выбрали свою нишу и существенно 
содействуют реализации зеленой 
повестки в странах с низкими и 
средними доходами. В 2021 г. объ-
ем климатического финансирова-
ния, предоставленного со стороны 
МБР, составил 81,7 млрд долл., из 
них более 50,6 млрд долл., или 
62%, было предоставлено странам 
с низким и средним уровнем дохо-
дов. Однако, например, на страны 
Центральной Азии пришлось 4% от 
этого объема.

МБР не только обеспечивают фи-
нансирование, но также помогают 
странам в разработке климатиче-
ских проектов, оценке климати-
ческих рисков и возможностей. 
Помимо этого, они поддерживают 
инвестиции частного сектора в 
зеленые проекты, смягчая риски 
или предлагая гарантии для их 
снижения. В докладе подчеркива-
ется необходимость дальнейшей 
активизации совместной работы 
МБР не только с точки зрения ин-
вестирования в зеленые проекты, 
но разработки, внедрения и совер-
шенствования стандартов в области 
устойчивого финансирования, а 
также предоставления странам 
экспертизы в области ESG.

DKNews, по материалам доклада ЕАБР

ВСЕ ЕЩЕ В НАЧАЛЕ ПУТИ
«Мир движется по пути зеленого, низкоуглеродного развития, и страны Евразийского 
региона – не исключение. В то же время очевидно, что им предстоит большой путь. 
Средневзвешенный по населению объем выбросов углекислого газа в регионе, 
по расчетам аналитиков ЕАБР, в 2021 году составил 9,9 тонны на человека, что почти 
вдвое выше среднемирового значения (4,7). При этом наивысший показатель в регионе 
зафиксирован в Казахстане (14,4) и России (12,1). Наименьшие значения среди 
стран региона – в Кыргызстане (1,4) и Таджикистане (1,1) на фоне высокой доли ГЭС 
в энергетике этих стран».

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
В Лондоне прошла конференция для местных деловых 

кругов и инвесторов на тему «Почему МФЦА является 
привлекательным местом притяжения для иностранных 
игроков: налоговые льготы, благоприятная для бизнеса 
политика и надежное английское законодательство».

По мнению деловых кругов Великобритании, наша 
страна является основным торговым партнером в регионе. 
Они видят хорошие возможности для совместной работы 
с целью осуществления планов экономического роста, 
которые имеются у Казахстана. 

ПОЛЬША
Посол Казахстана в Польше Алим Кирабаев принял 

участие в работе III заседания Казахстанско-польской 
комиссии по вопросам истории.   

В качестве почетного гостя был приглашен председатель 
Союза польских сибиряков Кордиан Борейко, который вме-
сте с семьей был депортирован в 1940 году в Казахстан. К. 
Борейко выразил слова благодарности казахскому народу, 
благодаря которому его семья выжила и благополучно вер-
нулась в 1946 году на историческую родину. Казахстанской 
стороной ему были переданы материалы, связанные с его 
семьей во время пребывания на территории республики.

В свою очередь, польская сторона передала казахстан-
ским ученым документы по 13 тыс. советским военно-
пленным концлагеря Штуттгов, среди которых имеется 
информация об уроженцах Казахстана. Членами Комиссии 
были подготовлены 5 сборников документов и материалов 
по истории поляков в Казахстане, а также книга краткой 
истории Казахстана, которые будут изданы на польском 
языке. Была выдвинута инициатива о создании Между-
народного конгресса исследователей культуры и истории 
Казахстана в Польше.  

В рамках мероприятия была развернута выставка «Ве-
ликий голод в Казахстане – Ашаршылық. Неизвестные 
страницы истории» на территории Музея Второй мировой 
войны в Гданьске. 

ЛИВАН 
Посол Казахстана в Ливане Расул Жумалы встретился 

с губернатором города Триполи Мухаммадом Камар Ад-
Дином. 

Обсуждены вопросы развития всестороннего сотруд-
ничества между вторым по величине городом Ливана 
после столичного Бейрута и Казахстаном. В частности, в 
сфере торговли Триполи, имеющий один ведущих портов 
на Средиземном море, может быть полезен при экспорте 
из нашей страны пшеницы, муки и других сельскохозяй-
ственных продуктов. В ходе переговоров рассматривались 
возможности установления побратимских связей между 
Триполи и Атырау – родиной Бейбарса.

ЮАР
В Посольстве Казахстана в ЮАР состоялся круглый стол 

на тему «Политическое и экономическое развитие Казах-
стана и перспективы сотрудничества с Южной Африкой».

Исполнительный директор и главный редактор южно-
африканского издания «The Diplomatic Informer» Сьюзан 
Новелла поделилась впечатлениями о своей поездке в 
Казахстан.  Участники круглого стола проявили интерес 
к инвестиционному потенциалу Казахстана и перспекти-
вами дальнейшего двустороннего сотрудничества между 
РК и ЮАР.

МОЛДОВА
Посол Казахстана в Молдове Алмат Айдарбеков провел 

встречу с министром инфраструктуры и регионального 
развития Молдовы Лилией Дабижа. 

Обсуждены вопросы двустороннего сотрудничества. 
Министр рассказала о реализуемых проектах, в том числе 
с участием казахстанской стороны, акцентировав внимание 
на модернизации стратегического участка Молдавских 
железных дорог.

Л. Дабижа пригласила казахстанских инвесторов уча-
ствовать в проектах по строительству дорог и объектов 
социальной сферы. Отдельное внимание стороны уделили 
продвижению Транскаспийского международного транс-
портного маршрута, а также развитию логистики.  

ФРАНЦИЯ
Казахстан укрепляет партнерство с Францией в области 

цифровизации, космоса и аэрокосмических технологий. 
Во время визита во Францию министра цифрового раз-

вития, инноваций и аэрокосмической промышленности РК 
Багдата Мусина были рассмотрены вопросы сотрудничества 
в области цифровизации, аэрокосмической промышлен-
ности, а также развития инклюзивности в предоставлении 
услуг интернета для труднодоступных локаций.  

В ходе встреч с Тhales Alenia Space были обсуждены 
перспективы совместных проектов в области создания 
спутников связи для замещения спутников КazSat и 
спутников дистанционного зондирования, завершающих 
срок эксплуатации, а с Airbus Defence and Space – вопросы 
развития сборочно-испытательного комплекса (СБИК) и 
производства спутников. Казахстан планирует производить 
спутники связи совместно с французскими специалистами, 
первый аппарат казахстанской сборки планируется к за-
пуску в 2026 году. 

ВЬЕТНАМ
В Ханое Посольство Казахстана и издательство «Женщи-

ны Вьетнама» провели презентацию трилогии «Кочевники» 
Ильяса Есенберлина на вьетнамском языке.  

Посол Казахстана Ерлан Байжанов поблагодарил коллек-
тив переводчиков за творческое усердие, а издательство – за 
блистательное исполнение книги. Трилогия «Кочевники» 
издана более чем на 50 языках мира. Теперь она увидела 
свет и на вьетнамском языке.  

БОЛГАРИЯ
В Союзе болгарских журналистов состоялся показ до-

кументального фильма по случаю 800-летия великого 
тюркского полководца и правителя Султана Бейбарса. 

В мероприятии приняли участие представители казахской 
диаспоры, болгарской общественности и СМИ. Зрители с 
интересом смотрели фильм, в котором подробным образом 
отражен вклад Султана Бейбарса в становление тюркских 
народов и мусульманского мира.  

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом, фото с сайта МИД РК
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Касым-Жомарт Токаев провел пере-
говоры с президентом Сингапура Ха-
лимой Якоб, прибывшей в Казахстан 
с государственным визитом. 

Стороны обсудили состояние и 
перспективы развития казахско-син-
гапурских отношений с акцентом на 
укрепление политического диалога, 
углубление торгово-экономического 
сотрудничества и расширение куль-
турно-гуманитарных связей.  

Отмечено, что в марте 2023 года 
исполнилось 30 лет со дня установ-
ления дипломатических отношений, 
на сегодняшний день в нашей стране 
работают более 140 сингапурских 
компаний и совместных предприятий. 
Общий объем сингапурских инвести-
ций в экономику Казахстана превысил 
1,4 млрд долларов.  

Глава государства наградил пре-
зидента Республики Сингапур Халиму 
Якоб орденом «Достық» І степени за 
большой вклад в укрепление и раз-
витие двусторонних отношений между 
Казахстаном и Сингапуром.

* * *
Состоялся телефонный разговор 

президента с премьер-министром 
Италии Джорджей Мелони. 

Собеседники обсудили перспективы 
развития политического, торгово-
экономического, инвестиционного 
и гуманитарного сотрудничества. В 
прошлом году товарооборот между 
двумя странами составил около 15 
миллиардов долларов. В нашей стране 
успешно работают более 270 итальян-
ских компаний.  

* * *
Касым-Жомарт Токаев в своем вы-

ступлении на II Евразийском экономи-
ческом форуме в Москве напомнил о 
базовых принципах ЕАЭС. 

Глава государства отметил, что глав-
ное мерило успеха экономической 
интеграции – не количество стратегий, 

договоров и решений, а новые произ-
водства, технологии и рабочие места. 
И для Казахстана интеграция в рамках 
ЕАЭС прежде всего носит экономиче-
ский характер, как это зафиксировано 
в договоре 2015 года. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
На заседании правительства под 

председательством Алихана Смаило-
ва вне повестки рассмотрен вопрос 
ликвидации крупного природного 
пожара в Бородулихинском районе 
области Абай. 

Как доложил аким Абайской об-
ласти Нурлан Уранхаев, по состоянию 
на 25 мая т.г. ситуация по тушению 
лесного пожара находится на особом 
контроле, развернута работа опера-
тивного штаба. Площадь охваченной 
территории горения составляла на 
момент отчета 3,5 тыс. га. На туше-
нии лесного пожара задействованы 
201 единица техники, 8 вертолетов, 
1 пожарный поезд и 852 человека 
личного состава. 

* * *
Правительство выделяет средства 

из резерва на закуп техники для борь-
бы с природными пожарами.

Согласно новому постановлению, 

из резерва правительства будет вы-
делено свыше 623 млн тенге на при-
обретение 26 новых водосливных 
устройств на внешней подвеске для 
вертолетов. Наряду с этим, авиапарк 
спасателей пополняется вертолетами 
Ми-8, адаптированными к выполне-
нию задач МЧС.

* * *
Премьер-министр провел засе-

дание Координационного штаба, 
на котором рассмотрены меры по 
обеспечению населенных пунктов 
водоснабжением. 

До конца 2025 года планируется 
обеспечить 100% доступ населения 
к чистой питьевой воде. На сегодня 
доступ к услугам водоснабжения в 
городах достигает 98,4%, в селах – 
94,5%. В текущем году на реализацию 
402 проектов по строительству и ре-
конструкции систем водоснабжения и 
водоотведения из бюджета выделено 
280 млрд тенге. В целом до 2025 года 
необходимо обеспечить чистой питье-
вой водой всех жителей оставшихся 
25 городов и 1 395 сел. 

* * *
На полях третьего Катарского 

экономического форума в Дохе со-
стоялась встреча премьер-министра 

РК Алихана Смаилова и Эмира Катара 
шейха Тамима бин Хамада Аль Тани. 

Катар является важным политиче-
ским и экономическим партнером 
Казахстана в арабском мире. Только 
за первый квартал т.г. объем двусто-
роннего товарооборота вырос в 17,7 
раза, а объем катарских инвестиций в 
республику по итогам 2022 года – в 3 
раза. Казахстан предложил нарастить 
экспорт своей продукции в Катар по 
60 товарным позициям на сумму по-
рядка $243 млн.  

* * *
Алихан Смаилов провел перегово-

ры с премьер-министром – министром 
иностранных дел Катара шейхом 
Мухаммедом бин Абдурахманом 
Аль Тани.

Рассмотрены перспективы укрепле-
ния дальнейшего взаимодействия в 
сферах торговли, агропромышленного 
комплекса, привлечения инвестиций 
и гражданской авиации. Стороны об-
судили также вопрос ускорения про-
цедуры по согласованию халяль-сер-
тификатов между нашими странами.

* * *
На заседании правительства плани-

руется рассмотреть завершение 2022-
2023 учебного года и организацию 
оздоровительного отдыха, досуга и 
занятости детей в период каникул.

ПАРЛАМЕНТ
Спикер Сената Маулен Ашимбаев 

призвал активнее привлекать депу-
татов маслихатов к деятельности по 
принятию законов новой формации. 

Сенаторам следует изучать вопросы 
развития регионов, учитывая спец-
ифику, состояние инфраструктуры, и 
содействовать решению системных 
проблем.    

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz
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Инвалидность – это состояние чело-
века, при котором он ограничен в 

возможностях из-за физических или ум-
ственных дефектов относительно нормы. 
По этой причине инвалиды считаются 
проблемной группой клиентов, к кото-
рой финансовые организации относятся 
предвзято и выставляют препятствия для 
получения тех или иных услуг.

ЛСИ И КОМПЛАЕНС-ПРАВИЛА 
Справедливости ради подчеркнем, лица 

с инвалидностью (ЛСИ) часто не соот-
ветствуют строгим комплаенс-правилам 
регулятора. Так, согласно опросу АРРФР, 
у лиц с инвалидностью зафиксированы 
низкие показатели платежеспособности, в 
частности баланса доходов и расходов. У 
более половины респондентов (57%) после 
выплаты всех обязательных платежей и 
необходимых трат не остается возможно-
сти накопления, что говорит о не высоких 
доходах респондентов. И лишь у 15,2% 
респондентов остаются деньги, которые 
они откладывают.

По информации Министерства труда и 
социальной защиты населения с начала 
года на выплату государственных социаль-
ных пособий по инвалидности и по случаю 
потери кормильца из республиканского 
бюджета было направлено порядка 162 
млрд тенге. Дополнительно к этому из 
Государственного фонда социального 
страхования осуществлены социальные 
выплаты по утрате трудоспособности и 
по потере кормильца на сумму порядка 
19,9 млрд тенге. При этом, по состоянию 
на первое мая количество получателей 
госпомощи по инвалидности составляет 
порядка 533,1 тыс. человек. Часть этих 
выплат потенциально могут взять на себя 
компании по страхованию жизни. 

Так, во многих развитых странах одним из 
наиболее эффективных способов защиты 
от социальных рисков является страхова-
ние жизни. Оно способно возместить по-
тери доходов в связи с утратой здоровья, 
предоставить медицинскую помощь в 
случае заболевания. Толчком к развитию 
этого вида страхования послужила не 
только накопительная, но и рисковая со-
ставляющая. Это связано, прежде всего, 
с недостаточностью обеспечения соци-
альной защиты населения сложившимися 
системами государственного страхования. 
Страхование способствует созданию свое-
го рода резервного фонда на случай, если 
с человеком что-то случится. 

«Фактически страховые компании вы-
полняют социальную роль. Например, по 
инвалидностям, наступившим вследствие 

травмы на производстве, застрахованные 
получают страховые выплаты в объеме 
больше, чем выплачивает государство. 
Кроме того, они могут пользоваться 
страховыми услугами, если инвалид-
ность не связана с андеррайтинговыми 
ограничениями. Например, по договорам 
пенсионного аннуитета инвалиды впра-
ве заключать договоры страхования. В 
данном классе страхования инвалиды 
принимаются на страхование вне зависи-
мости от состояния здоровья, исключений 
нет», –объясняет заместитель предсе-
дателя правления Халык-Life Меиржан 
Медеубаев.

ДОСТУПНОСТЬ ПРОДУКТОВ 
Министерство труда и соцзащиты 

населения ведет статистику только по 
государственным выплатам. АРРФР и На-
циональный банк не публикуют инфор-
мацию об участии лиц с инвалидностью в 
финансовой жизни страны. Страховщики 
жизни знают своих клиентов, но объем их 
страховых мизерный, да сама по себе тема 
– «тонкий лед». Кстати, возможно, поэтому 
большинство КСЖ решили промолчать и не 
отвечать на запрос редакции. 

«Практически все основные программы 
КСЖ Nomad Life доступны для лиц с ин-
валидностью: накопительное страхование, 
накопительное инвестиционное страхова-
ние, пенсионный аннуитет, обязательное 
страхование работника от НС (ОСРНС), 
добровольное страхование работника от 
НС (ДСРНС).  Программы срочного страхо-
вания доступны для лиц с инвалидностью 
3-й группы. Также в рамках действия За-
кона РК «Об обязательном страховании 
работников от несчастных случаев» мы 
производим выплаты сотрудникам орга-
низаций, заключивших соответствующие 
договоры страхования, если в результате 
несчастного случая на производстве ра-
ботник утратил свою профессиональную 
трудоспособность», – проинформировали 
в пресс-службе страховщика.

Поясним в разрезе классов страхования. 
Инвалиды первой и второй групп, если 
инвалидность установлена бессрочно, 
имеют право на заключение договора 
пенсионного аннуитета в соответствии 
с условиями страхования. То есть, нужно 
достичь определенного возраста и иметь 
на счете в ЕНПФ порог достаточности 
пенсионных накоплений для перевода их 
в компанию по страхованию жизни.

«В обязательном страховании работни-
ков от несчастных случаев при исполнении 
трудовых обязанностей при получении 
трудового увечья, приведшего к утрате про-
фессиональной трудоспособности (УПТ) 
30%-100% у работника, пострадавший 
получит от КСЖ положенные по закону 
страховые выплаты», –уточняет предсе-

датель правления КСЖ «Коммеск-Өмір» 
Олег Ханин.

Другой подход у Freedom Life. В компа-
нии говорят, что программы страхования 
жизни включают страховые выплаты в 
случае смерти, утраты трудоспособности, 
установления инвалидности. По таким 
программам лица, которым уже устано-
вили инвалидность, на страхование не 
принимаются. Однако люди с ограничен-
ными возможностями могут приобрести 
программы аннуитетного страхования, к 
примеру, пенсионный аннуитет, программу 
страхования лиц, выезжающих за рубеж. 

«Лица с установленной инвалидностью 
не могут быть застрахованными по про-
граммам накопительного страхования 
жизни, но могут быть страхователями и 
выгодоприобретателями. Инвалидность 
является тем событием, в связи с которым 
производится страховая выплата. Как 
следствие, если инвалидность уже уста-
новлена, то страхование не может быть 
предложено. (…) 

Поэтому люди с ограниченными воз-
можностями могут быть страхователями, 
выгодоприобретателями по достаточно 
большому количеству страховых программ 
уже сейчас. Но застрахованными они 
могут быть по тем программам, которые 
не включают выплаты с утратой трудо-
способности и случаев смерти, прямо или 
косвенно связанные с установленной 
инвалидностью», –прокомментировал 
председатель правления КСЖ Freedom Life 
Азамат Ердесов.

При этом стоит отметить, что страхование 
от несчастных случаев или накопительное 
страхование – тема для инвалидов не слиш-
ком животрепещущая, спрос на эту услугу 
нельзя назвать ажиотажным. Многие по по-
нятным причинам ведут замкнутый образ 
жизни, проводя все или почти все время 
в своем жилье, и поэтому подвергаются 
меньшей опасности, чем люди активные. Но 
некоторые компании стараются избегать 
особенных клиентов. 

«Если инвалидность напрямую не свя-
зана с повышенным риском наступления 
страхового случая. Например, человек, у 
которого есть инвалидность по зрению, 
в андеррайтинговом отношении не от-
личается от обычного клиента. А вот если 

у человека есть инвалидность с хрониче-
ским заболеванием сердечно-сосудистой 
системы, то здесь могут быть ограничения 
на заключение договора страхования. Или, 
наоборот, страховым случаем является 
несчастный случай, который не является 
заболеванием, например, смерть или 
инвалидность от падения с высоты или 
ДТП, то здесь инвалиду с заболеванием 
нет препятствий в заключении договора 
страхования именно от несчастного слу-
чая», – говорит Меиржан Медеубаев.

В накопительном страховании жизни 
(НСЖ) условия договора и тарифы зависят 
от принимаемых рисков, возраста, состо-
яния здоровья и наличия заболеваний, 
группы инвалидности, профессиональной 
деятельности. «Инвестиционный доход 
по продуктам НСЖ может получить за-
страхованный либо выгодоприобретатель. 
Помимо этого, люди с ограниченными 
возможностями могут быть страхователя-
ми, например, застраховать жизнь своих 
детей, родителей и других близких людей. 
Также в НСЖ при наличии договора с до-
полнительными условиями страхования 
застрахованный получит выплату, если в 
период действия страхования он приобрел 
инвалидность», – объясняет Олег Ханин.

ЕСТЬ БУДУЩЕЕ
Страховщики жизни не относятся к инва-

лидам свысока, но четко осознают, что это 
клиенты с повышенным уровнем риска. 
Поэтому рынку нужно создавать новые 
правила игры.

«Это должно быть комплексное решение, 
но как минимум адаптированная андер-
райтинговая политика, в которой четко 
описана корреляция между конкретными 
видами инвалидности и возможностью 
оценки взятия на страхования инвали-
да», – уточняет заместитель председателя 
правления Халык-Life.  

В Nomad Life другой подход: «У нас нет 
ограничений для лиц с инвалидностью. 
Мы постоянно работаем над улучшением 
бизнес-процессов для всех клиентов, без 
каких-либо исключений и ограничений.  В 
этом направлении Nomad Life проводит 
колоссальную работу, повышая качество 
работы интернет-кабинетов клиентов из 
года в год».
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РАСШИРИТЬ 
КОНКУРЕНТНУЮ СРЕДУ

Второе дыхание фондом рынку 
намерен дать регулятор. Со-
трудники НБ РК разрабатывают 
правила передачи в конкурент-
ную среду активов, которые нахо-
дятся в управлении регулятора. 
А активы для нашей экономики 
не маленькие. Так, по состоянию 
на первое мая в доверительном 
управлении Нацбанка, наряду с 
активами ЕНПФ и Националь-
ного фонда, находятся активы 
восьми организаций на общую 
сумму 3,65 трлн тенге. 

Вот полный список компаний, 
активами которых управляет 
Нацбанк: Государственный фонд 
социального страхования, Казах-
станский фонд гарантирования 
депозитов, Фонд медицинского 
социального страхования, соб-
ственные активы ЕНПФ, Казах-
станский фонд устойчивости, 
Национальная инвестиционная 
корпорация НБ РК, невостребо-
ванные активы, находящиеся в 
Центральном депозитарии цен-
ных бумаг, Банковское сервисное 
бюро НБ РК. 

«Национальный банком про-
водится работа по передаче 
активов организаций НБ, нахо-
дящихся в доверительном управ-
лении, в конкурентную среду. 
Это даст существенный импульс 
локальному рынку ценных бумаг, 
будет способствовать развитию 
рынка частных управляющих 
компаний за счет возможности 
увеличения объема активов под 
управлением, а также повыше-
нию эффективности управления 
переданными активами за счет 
усиления конкуренции среди 
управляющих», – сухо коммен-
тирует большую реформу пресс-
служба НБ РК.

Ассоциация финансистов Ка-
захстана (АФК) – общественная 
организация, которая имеет 

кристально чистую репутацию 
и при этом много лет АФК лоб-
бирует интересы финсектора. 
Имея огромный опыт работы с 
государством здесь, «не говорят 
«гоп», пока не перепрыгнут».  

«Несмотря на существенный 
общий объем средств, нахо-
дящихся в управлении НБРК, 
необходимо иметь в виду, что 
определенный объем инвести-
ций является целевым в соответ-
ствии с основной деятельностью 
владельцев этих активов. В част-
ности, например, маловероятно, 
что Казахстанский фонд устой-
чивости сможет оперативно су-
щественно изменить структуру 
своих инвестиций в корпора-
тивные облигации, которые на 
конец декабря прошлого года 
составляли 1,4 трлн тенге.  По-
мимо этого, активы отдельных 
фондов могут быть инвестиро-
ваны преимущественно в кра-
ткосрочные высоколиквидные 
финансовые инструменты в 
связи с характером их финан-
совых обязательств, например, 
временно свободные средства 
Фонда медицинского социаль-
ного страхования. На интер-
нет-ресурсе фонда доступна 
отчетность ФСМС только за 2021 
года, в соответствии с которой 
в ГЦБ РК и инструменты НБРК 
было инвестировано 0,4 трлн 
тенге. В связи с этим, частным 
управляющим необходимо оце-
нить перспективы управления 
такими активами и возмож-
ность предложить более конку-
рентные условия по сравнению 
с НБРК», – объясняет Ирина 
Кушнарева, первый заместитель 
председателя совета АФК. 

ВОЗМОЖНОСТИ 
И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Собственные активы ЕНПФ, 
инвестированные в ценные бу-
маги, оставляют около 0,2 трлн 
тенге. «В то же время не очевидна 
вообще необходимость поддер-
жания такого объема собствен-
ных средств для фонда с учетом 
его деятельности и структуры 
обязательств и расходов. Более 
«длинные» обязательства и 
горизонт инвестирования у АО 
«Государственный фонд соци-
ального страхования» (портфель 
ГЦБ, ценных бумаг международ-
ных финансовых организаций и 
квазигосударственного сектора 
– около 1,1 трлн тенге), но, как 
отмечает НБРК, установление 
требований к управляющим 
компаниям, их выбор и передача 
активов будет осуществляться 
владельцами данных активов. 
Поэтому ключевое условие ре-
ализации предложения НБРК 
– готовность перечисленных 
фондов принять на себя ответ-
ственность по выбору управля-
ющих активами, утверждения 
инвестиционной декларации 
и самостоятельному контролю 
инвестиций», – подчеркивает 
зампред АФК. 

При этом Ирина Кушнарева 
считает, что «любое расширение 
возможностей управляющих 
нельзя не поддерживать». По 
данным Агентства РК по регу-
лированию и развитию финан-
сового рынка, в управлении 
профессиональных участников 
рынка ценных бумаг в настоящее 
время находится чуть больше 
одного трлн тенге. 

«Механизм и сроки передачи 

в конкурентную среду активов, 
находящихся в доверительном 
управлении Национального 
банка, пока точно не опреде-
лены. В настоящее время НБК 
отрабатывает с портфельными 
компаниями юридические и ме-
тодические аспекты передачи их 
активов в управление частным 
управляющим компаниям. Это, 
прежде всего, касается целей и 
ограничений инвестиционной 
политики, методики расчета 
доходности портфелей и ко-
миссионного вознаграждения, 
механизмов взаимодействия 
между управляющими и порт-
фельными компаниями», – объ-
ясняет Адиль Табылдиев, заме-
ститель председателя правления 
Halyk Finance. 

БЕНЧМАРКИ И МАСШТАБЫ
Кстати, большая часть УИП не 

отреагировала на запрос нашей 
редакции.  Возможно, идут на-
пряженные переговоры с регу-
лятором или финансисты боятся 
«сглазить» будущую работу. Но 
автору материала стало извест-
но, что Halyk Finance принимает 
активное участие в определении 
и формировании бенчмарков 
для инвестиционных портфе-
лей, которые будут применяться 
для анализа результативности 
управления портфелями и для 
расчета комиссионного воз-
награждения управляющих 
компаний. 

«Что касается готовности к 
управлению такими активами, 
Halyk Finance как экспертно, 
так и инфраструктурно готов 
принять в управление порт-
фели дочерних организаций и 

фондов под управлением На-
ционального банка. Компания 
имеет многолетний успешный 
опыт управления портфелями 
институциональных инвесторов, 
активы институциональных 
инвесторов в управлении Halyk 
Finance на сегодняшний день со-
ставляют порядка 400 млрд тенге, 
так что речь идет о примерно 
сопоставимых объемах. 

Кроме того, Halyk Finance 
также оказывает брокерские 
услуги квазигосударственным 
компаниям и фондам. В целом 
мы владеем ситуацией и имеем 
глубокое понимание потреб-
ностей, целей и ограничений 
таких клиентов. В штате ком-
пании работают компетентные 
квалифицированные сотрудники 
и руководители, многие из ко-
торых имеют общепризнанные 
сертификаты и подтверждения, 
например, такие как CFA, FRM, 
ACCA и др. Инфраструктура 
компании готова к масштабному 
росту деятельности по управле-
нию активами как в отношении 
количества портфелей в управле-
нии, так и в отношении размера 
активов в управлении», – отме-
тил Адиль Табылдиев.

Jusan Invest начала работать не 
так давно. Но с момента основа-
ния компания организовала вы-
пуск облигаций на общую сумму, 
превышающую 650 млрд тенге, 
и оказывает услуги крупным 
компаниям квазигосударствен-
ного, банковского и частного 
секторов. Кроме того, показатели 
по пенсионному портфелю Jusan 
Invest – одни из самых лучших в 
нашей стране. 

Передача активов в конку-
рентную среду по инициативе 
Национального банка РК пред-
полагает ряд значительных 
преимуществ: такой переход 
способствует увеличению лик-
видности финансовых инстру-
ментов. Частные управляющие 
обладают гибкостью и возмож-

ностью принимать быстрые 
инвестиционные решения, что 
может способствовать активной 
торговле и повышению ликвид-
ности на фондовом рынке. 

Передача активов также может 
способствовать повышению про-
зрачности в оценке финансовых 
инструментов. Частные управля-
ющие, работая в конкурентной 
среде, должны строго соблюдать 
требования регулирующих ор-
ганов и демонстрировать про-
зрачность своей деятельности. 
Это создает условия для более 
точной и объективной оценки 
финансовых инструментов и 
способствует развитию доверия 
инвесторов», – объясняют в 
пресс-службе Jusan Invest.

Кроме того, это приводит к 
увеличению конкурентоспособ-
ности, поскольку частные управ-
ляющие стараются предложить 
лучшие услуги и инновационные 
решения, что способствует раз-
витию финансовой индустрии. 

«Со своей стороны, Jusan 
Invest решительно приветству-
ет данную инициативу и уже 
активно взаимодействует как с 
Национальным банком РК, так 
и с организациями, чьи активы 
находятся в доверительном 
управлении. Jusan Invest одно-
значно заинтересована и готова 
принять хоть весь объем акти-
вов, передаваемых в частное 
управление. Однако мы понима-
ем, что распределение активов 
между частными управляю-
щими позволит распределить 
риски и снизить зависимость 
от отдельных инвестиций или 
управляющих», – подчеркивают 
в компании.

Инициатива Национального 
банка по передаче финансовых 
активов в частное управле-
ние способствует увеличению 
ликвидности финансовых ин-
струментов, повышению конку-
рентоспособности и развитию 
фондового рынка.

НАЦБАНК МЕНЯЕТ 
ПРАВИЛА ИГРЫ

ПОЛИС И ОГРАНИЧЕННЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

ПОД КОПИРКУ
ЗАЧЕМ МОШЕННИКИ 
СОЗДАЮТ САЙТЫ-
ДВОЙНИКИ И КАК ИХ 
ОТЛИЧАТЬ
Далеко не все сайты в интернете 
безопасны. За созданием 
подобных ресурсов обычно стоят 
мошенники. С их помощью они 
обманывают людей и воруют 
деньги с карт, когда последние 
этого заметить могут не сразу.
Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности

В этой статье мы поговорим про то, как от-
личить копию от оригинала и какие шаги 

предпринять, чтобы не вляпаться в историю 
с аферистами. 

КАК ВЫГЛЯДИТ ФЕЙКОВЫЙ САЙТ
Доменное имя с ошибками 
Аферисты стараются регистрировать по-

хожие домены. Если внимательно к ним 
не присмотреться, можно наткнуться на 
фишинговый сайт. Выглядит это примерно 
так: настоящее название сайта «FISHKA», 
злоумышленник попробует максимально 
приблизиться к слову «FLSHKA». Одна буква 
способна помочь мошенникам оставить вас 
без денег. 

Новые сайты
Мошеннические сайты, как правило, не 

живут долго. Их более-менее быстро разо-
блачают. Поэтому, если вы зашли на сайт со 
сроком существования два дня, – как мини-
мум, нужно насторожиться. 

Ошибки 
Наполнение качественного контента на 

сайте – важная составляющая. Мошенники 
с этим возиться не станут и обязательно со-
вершат хоть какую-нибудь ошибку. 

Просят то, что не нужно
Часто в конце сайта можно увидеть поле для 

регистрации. От вас просят номер телефона 
или электронную почту. Для рассылок, упо-
минания акций /скидок и прочее. Аферистам 
этого мало. Они попросят логин с паролем, 
номер банковской карты, а в конце заманят 
чем-нибудь бесплатным, чтобы потенциаль-
ный покупатель точно клюнул на уловку. 

ЭТО ЛУЧШЕ ЗНАТЬ
• установите антивирус на все устройства, 

которыми пользуетесь;
• оформите виртуальную карту;
• используйте двухфакторную аутенти-

фикацию;
• проверяйте URL-адреса;
• выполняйте онлайн-проверку безопас-

ности сайта;
• не заполняйте сомнительные анкеты и не 

оставляйте свои конфиденциальные данные 
в интернете. 

КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ
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Алевтина ДОНСКИХ, Алматы

ОБЩЕЕ И ОТЛИЧИЯ
– Андрей Геннадьевич, повестка 

совещания на самом деле очень 
важна: у большинства из нас со-
хранились родственные, друже-
ские или деловые связи в странах 
ЕАЭС. Кто-то ездит на заработки в 
соседние страны, у кого-то там дети 
учатся, кто-то держит свои счета 
или депозиты для пожилых родите-
лей. Поэтому наличие госгарантии 
сохранности счетов нерезидентов 
– физических лиц в местных банках 
для них играет большую роль. И 
поскольку вы –участник экспертной 
группы, расскажите, в каких странах 
Союза эта система действует и на 
каком этапе эта работа?  

– Системы гарантирования 
банковских вкладов действуют во 
всех странах ЕАЭС. Гармонизация 
этих систем – один из важных 
кирпичиков в масштабной работе 
по созданию общего финансового 
рынка на пространстве ЕАЭС. За-
дача нашей экспертной группы 
при Консультативном комитете 
ЕЭК по вопросам финансового 
рынка – разработать заключения по 
гармонизации базовых параметров 
систем страхования вкладов/депо-
зитов наших стран. Работа ведется 
с 2019 года, и к моменту нашего с 
вами разговора разработано уже 
порядка двадцати заключений. В 
ближайшем будущем итоги нашей 
работы будут предложены регу-
ляторам финансовых рынков для 
учета при формировании межго-
сударственного договора.  

– Базовые параметры... О чем 
речь?

– Речь идет об общих принципах, 
так называемой золотой середине. 
Назову основные вопросы, кото-
рые обсуждаются. Что является 
объектом страхования? По какому 
принципу и как быстро мы выпла-
чиваем страховое возмещение? 
Какой размер страховой защиты 
может быть оптимальным с точки 
зрения общих интересов наших 
государств? Каковы правила полу-
чения страхового возмещения и 
порядок его выплаты? 

То есть, все основные параметры, 
над которыми мы работаем четы-
ре года в рамках первого этапа 
гармонизации, связаны с защитой 
вкладчиков в момент наступления 
страхового случая. В рамках вто-
рого этапа совместной работы нам 
предстоит согласовать подходы к 
гармонизации защиты клиентов 
банков уже после отзыва лицензии. 
Это вопросы ликвидации банков, 
предупреждения их несостоятель-
ности, финансового оздоровления.

– В чем различия наших систем 
страхования вкладов? Что вызы-
вает наибольшие споры во время 
обсуждений?

– Споров нет. Но имеют место 
дискуссии. Обсуждение идет в 
профессиональном дружественном 
формате. На возникающие вопросы 
решения ищем, исходя из интересов 
всех стран ЕАЭС. В целом наши си-
стемы похожи. Отличия – в деталях. 
Поясню на примере велосипеда. У 
него два колеса, руль, рама. Но бы-
вает велосипед – горный, а бывает 
– равнинный, поэтому у каждого из 
них своя форма руля и катафота… 

– Конкретизируем? Например, в 
Казахстане, если банк не является 
участником системы гарантирова-
ния вкладов, то он в принципе не 
имеет права работать с деньгами 
населения. 

– Все банки стран ЕАЭС, имеющие 
право работать с вкладами населе-
ния, входят в систему страхования. 

В отношении различий приведу 
такой пример.  Допустим, в Казах-
стане и Армении дифференциация 
по размеру подлежащей выплате 
страховки зависит от валюты вклада 
– национальной или иностранной. 
Это государственная политика, 
целью которой является стимулиро-

Обычные люди воспринимают международные конференции, форумы через 
призму их практической значимости. Народу важен результат: что дают встречи; 
позволяют ли достигнутые договоренности эффективно решать вопросы, 
связанные с передвижениями граждан, торговлей, платежами, переводами, 
гарантиями. 
Такой же практический интерес проявлен и к недавно прошедшему в Алматы 
заседанию Экспертной группы по вопросам гармонизации систем страхования 
вкладов в странах – членах ЕАЭС. Его организаторами выступили Казахстанский 
фонд гарантирования депозитов и Евразийская экономическая комиссия. В работе 
участвовали страховщики депозитов, представители финансовых регуляторов, 
центральных банков Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана и России.
На какие практические шаги нацеливала повестка встречи, что несет гармонизация 
законодательств стран ЕАЭС в сфере депозитов? Например, как законодательства 
стран Союза защищают сбережения и карточные счета иностранных студентов, 
туристов, граждан других государств? Как работают системы на практике, каковы 
функции страховых агентств (или фондов) наших стран?    
Поговорим об этом с одним из основных организаторов алматинского заседания, 
генеральным директором государственной корпорации «Агентство по страхованию 
вкладов» России Андреем МЕЛЬНИКОВЫМ.

Андрей МЕЛЬНИКОВ:

«СТРАХОВАНИЕ ВКЛАДОВ 
НАСЕЛЕНИЯ – ЭТО ВКЛАД 
В СИСТЕМНУЮ ФИНАНСОВУЮ 
СТАБИЛЬНОСТЬ»
вание сбережений в национальной 
валюте – в тенге и драмах. У потре-
бителя есть право выбирать ту или 
иную валюту, у регуляторов – право 
определять – страховать или нет.

Изначально российская система 
страхования вкладов строилась по 
пути одинаковой защиты валютных 
и рублевых сбережений. В недале-
ком прошлом в Российской Феде-
рации доля валютных сбережений 
достигала почти 25% от общего объ-
ема. Сейчас она в разы снизилась и 
уже не является существенным фак-
тором. Поэтому данный параметр 
для нашей экономики не является 
значимым, и нет оснований для 
принятия аналогичных мер. Но у нас 
есть причины для дифференциации 
страховки в зависимости от вида 
вклада. Например, есть страховой 
лимит в 1,4 млн рублей для стан-
дартных банковских вкладов, а есть 
повышенный – 10 млн рублей для 
отдельных случаев.

НАСТРОИТЬ ПРАКТИКОЙ 
ГАРМОНИЮ

– Мы говорим о гармонизации, 
эксперты ищут точки соприкосно-
вений. Например…

– … в вопросе периода выплаты 
страховки. Важно, чтобы период, 
когда человек не имеет доступа к 
своим денежным средствам, был 
максимально коротким. 

– Слышала, что в России удалось 
снизить этот период с 14 до 5 дней. 

– Совершенно верно. Еще при-
мер: выплаты идут через банки-
агенты. Страховщик депозитов дол-
жен иметь возможность самостоя-
тельно отбирать их по критериям, 
которые понятны и приветствуются, 
в других странах ЕАЭС. Еще один 
важный параметр для гармониза-
ции – правила информирования 
общественности. Наша экспертная 
группа будет рекомендовать бан-
кам доводить до своих клиентов 
информацию о том, что их вклады 
застрахованы по определенным 
правилам. 

– В Казахстане установлены мак-
симальные суммы гарантирования, 
которые зависят от вида вклада. 
Все остальное – в порядке очереди, 
после формирования конкурсной 
массы. А как в других странах?

– Среди стран – участниц ЕАЭС 
только в Беларуси вклады физиче-
ских лиц застрахованы полностью. 
Во всех остальных государствах 
есть лимиты. В России действующий 
лимит позволяет при наступлении 
страхового случая 96% вкладчиков 
банков полностью и одномоментно 
получить свои накопления. Осталь-
ные 4% получают свои денежные 
средства, превышающие страхо-
вой максимум, уже как кредиторы 
первой очереди ликвидируемого 
банка, то есть из конкурсной массы.

– Когда в Казахстане задумались 
о системе гарантирования вкладов, 
первым шаг сделало государство, 
потом подключился банковский 
бизнес и система стала обязатель-
ной для тех, кто работает с день-
гами физлиц. А как строилась эта 
система в мире и в России? 

– Мировая история страхования 
вкладов насчитывает более 190 лет. 
Сегодня системы страхования вкла-

дов существуют уже в 146 странах, 
еще в 24-х идет ее формирование. В 
основе формирования таких систем 
лежит появление большого числа 
людей, у которых начинают форми-
роваться сбережения. Именно по-
этому массово системы страхования 
вкладов стали создаваться в 60-е и 
70-е годы прошлого века – во время 
активного роста среднего класса. 

Идеология у всех систем общая, 
но опыт и путь у всех стран разные. 

Есть единичные примеры созда-
ния добровольных систем страхо-
вания. Но чаще это регулирование 
рынка на основании принятия со-
ответствующего закона, создание 
специальной организации или 
фонда с полномочиями и обязан-
ностью гарантировать клиентам 
банков возврат размещенных во 
вкладах денежных средств, если у 
финансового института отзывается 
лицензия, он банкротится и уходит 
с рынка.

В России система страхования 
вкладов скоро отметит свое 20-ле-
тие.  Ее создание стало важным 
этапом в обеспечении экономиче-
ского роста страны. Уже в первые 
годы работы системы ежегодные 
абсолютные приросты рынка 
вкладов выросли более чем в два 
раза – с 430 млрд рублей в год (в 
2002–2004 гг.) до 1,05 трлн рублей 
в год (в 2005-2007 гг.). 

КТО ПРИВЛЕКАЕТ ДЕПОЗИТЫ, 
ТОТ И ПЛАТИТ ВЗНОСЫ

– При создании системы был 
принципиальный подход: форми-
ровать фонд выплат должны сами 
банки за счет ежеквартальных 
взносов банков – участников си-
стемы гарантирования депозитов. 
Наши вкладчики не несут никаких 
затрат на страхование. А кто на-
полняет фонд страховых выплат 
в России? 

– Для того, чтобы система была 
финансово устойчивой с самого 
начала, ее первоначальный капитал 
формировало государство. А дальше, 
как и в Казахстане, система стала 
развиваться на основе взносов бан-
ков-участников. Вкладчики в России 
так же, как и вкладчики в Казахстане, 
не несут никаких затрат. У нас с вами 
практически одинаковый уровень 
гарантирования сбережений с точ-
ки зрения установленных лимитов. 
Понимая, что средства защищены 
на долгую перспективу, люди могут 
спокойно планировать свое финан-
совое будущее. 

– Что это дает в масштабах стран 
в целом?

– Защита сбережений населения 
– это важный элемент обеспечения 
финансовой стабильности наших 
стран. Когда начинается полоса 
неблагоприятных событий в эконо-
мике, системы страхования вкладов 
предотвращают массовую панику 
среди банковских вкладчиков. До 
появления таких систем разные 
страны в период турбулентности 
в экономике сталкивались с мас-
совым оттоком вкладов из банков, 
что приводило к негативным по-
следствиям на финансовом рынке.

КТО ОТВЕЧАЕТ ПО ВКЛАДАМ 
НЕРЕЗИДЕНТОВ 

– Вопрос, который точно вол-
нует многих: гарантирует ли АСВ 

сохранность в российских банках 
сбережений иностранцев? Регули-
руется ли этот вопрос на межгосу-
дарственном уровне?

– Пока он регулируется на 
уровне национальных законода-
тельств. В Российской Федерации 
страхуются средства как граждан, 
так и нерезидентов. Гражданин 
другой страны может разместить 
свои средства на карточном счете, 
краткосрочном или долгосрочном 
вкладе – и они будут застрахованы. 
Действует принцип: то, что вы при-
несли в банк, застраховано в рамках 
существующего лимита.

– До сих пор мы говорили о вкла-
дах физлиц. Включает ли россий-
ская система страхования вкладов 
какие-либо категории предпри-
нимательства, особые продукты?  
Вы упомянули, что у вас действует 
повышенный страховой лимит для 
особых жизненных ситуаций.

– Наша система страхования 
вкладов развивается эволюционно 
– от простого к сложному. По мере 
развития системы экономики стра-
ны и параллельно с этим – развития 
системы страхования, возникла не-
обходимость и возможность защи-
щать другие категории вкладчиков. 
В начале пути мы страховали только 
средства физических лиц. Позже 
страховая защита распространи-
лась на индивидуальных предпри-
нимателей, малые предприятия, 
отдельные категории некоммер-
ческих организаций. Планируется 
включить в периметр защиты счета 
средних предприятий, социально 
ориентированных некоммерческих 
организаций, а также адвокатов и 
нотариусов. 

Повышенный лимит страховой 
гарантии – до 10 млн рублей 
распространяется на особые жиз-
ненные обстоятельства. Пример: 
вкладчик продал квартиру и на его 
счет незадолго до отзыва лицензии 
у банка пришла крупная сумма 
денег. Также повышенный лимит 
распространяется на счета эскроу 
по сделкам купли-продажи не-
движимости и средства спецсчетов 
на капремонт в многоквартирном 
доме.

ХОРОШАЯ ПОДСКАЗКА ЖКХ
– Если средства находятся в бан-

ке и принадлежат собственникам 
жилья, то они тоже застрахованы? 
Хорошая подсказка нашему ЖКХ! 
АСВ отошло от классики. А какой 
эффект от подобного «нестандарт-
ного» подхода?

– Поясню на примере счетов 
участников долевого строитель-
ства индивидуальных жилых домов 
в рамках коттеджных поселков. Для 
них также установлен повышенный 
лимит. За прошедший год сумма 
средств на таких счетах увели-
чилась почти на 33% и достигла 
4 трлн рублей. Прирост – почти 
1 трлн рублей. Это значит, что от-
расль малоэтажного строительства 
продолжит развиваться, следова-
тельно продолжит решаться вопрос 
обеспечения людей жильем. 

– Каков объем средств фонда АСВ 
по отношению к объему депозитов?

– Уточню: страховые выплаты 
идут из фонда обязательного стра-
хования вкладов. АСВ является 

администратором этого фонда. 
Размер достаточности аналогичного 
фонда каждая страна определяет 
самостоятельно. Используются 
математические модели, которые 
позволяют рассчитать пропорции, 
обеспечивающие страховые вы-
платы для стандартных банкротств. 
Это может быть, например, 1- 2% 
от всех застрахованных депозитов. 

– А если ситуация становится 
нестандартной и объем страховых 
выплат сталкивается с пиковой на-
грузкой, где брать деньги?

– В России, например, есть воз-
можность экстренной докапитали-
зации фонда со стороны прави-
тельства, Центрального банка. Мы 
воспользовались им один раз – в 
период пиковых нагрузок в 2015 
году. В прошлом году мы погасили 
задолженность перед Банком Рос-
сии досрочно.  

– Кредит Центробанка получили 
под проценты?

– Да, под ключевую ставку.

АЛГОРИТМ ДЛЯ ЧС
– Предусмотрены ли у АСВ ал-

горитмы действия в экстренных 
ситуациях? Например, КФГД не-
давно выступил оператором по 
выплате госгарантий по вкладам 
объемом в 306,6 млрд тенге, вместе 
с банками справившись с задачей 
в жестко установленные государ-
ством сроки.  

– Семь лет назад в условиях силь-
ной турбулентности финансового 
рынка на законодательном уровне 
было принято решение о повыше-
нии страхового возмещения в два 
раза – до 1,4 млн рублей. Это было 
сделано для того, чтобы повысить 
уверенность населения в сохран-
ности своих сбережений.     

– С каким количеством страхо-
вых случаев пришлось работать 
вашему агентству?

– За время нашей работы было 
549 страховых случаев, мы вы-
платили страховку на сумму более 
2 трлн рублей. Средства получили 
почти 4,4 млн вкладчиков. 

– Это гигантские деньги и огром-
ная социальная ответственность. 
Можете вспомнить самые большие 
страховые выплаты?

– Порядка 175 млрд рублей. Это 
самый крупный в нашей истории 
страховой случай – банкротство 
банка «Югра». И был один «ре-
кордсмен», который получал стра-
ховые выплаты сто раз. В разное 
время, в разных банках.

– Повезло!
– Я бы назвал это лакмусом эф-

фективности системы страхования 
вкладов. 

РАСТИ ВВЕРХ И ВШИРЬ
– АСВ скоро исполнится 20 лет. 

Если говорить о трансформации 
агентства, что важного появилось 
за это время?

– Мы росли и вверх, и вширь. 
Увеличился перечень потребителей 
финансовых услуг, на которых рас-
пространяется страховая защита. 
Расширился функционал – агентство 
наделили функцией ликвидатора 
банков с отозванной лицензией. У 
нас появился большой опыт финан-
сового оздоровления банков.

Также АСВ наделили функцией 
администратора фонда страхования 
добровольных накоплений граждан 
в негосударственных пенсионных 
фондах. К слову, лимит гарантиро-
вания вкладов в НПФ недавно был 
увеличен до 2,8 млн рублей. Готовим-
ся принять на себя еще несколько 
новых функций по обеспечению 
финансовой защитой различных 
локальных финансовых рынков.

Сейчас объем застрахованных в 
АСВ вкладов превышает 48 трлн 
рублей. Полностью застраховано 
более 98% от числа всех вклад-
чиков. В Фонде обязательного 
страхования вкладов на данный 
момент аккумулировано порядка 
100 млрд рублей. 

В РЫНКЕ – ПО РЫНОЧНЫМ 
ПРАВИЛАМ

– Деньги фондов размещаются 
на рынке?

– Да. Постановлением прави-
тельства для всех госкорпораций 
и госкомпаний определены инстру-
менты, в которые разрешено раз-
мещать активы. Это государствен-
ные ценные бумаги, финансовые 
инструменты лучших российских 
эмитентов и др.

– АСВ занимается аналитикой 
и прогнозированием рисков для 
банковского сектора?  

– Конечно, ведь для нас важно 
соотносить риски наступления 
страховых случаев с размещением 
средств. С помощью специальной 
математической модели рас-
считываем примерный средний 
уровень выплат, с которым, исходя 
из среднестатистического поло-
жения наших банков, мы можем 
столкнуться.  Практически у каждого 
банка перед отзывом лицензии в 
балансах происходят изменения, 
которые улавливает наша модель. 

– Обсуждались ли такие про-
гнозные механизмы в рамках за-
седаний экспертной группы?

– Данный вопрос обсуждается в 
рамках наших профессиональных 
интересов и обмена опытом. 

ЦИФРОВАЯ ФИШКА – 
ПОДСМОТРЕТЬ У КФГД 

– Казахстанская система га-
рантирования депозитов старше 
российской на четыре года. Есть ли 
какие-то наработки, которые бы вы 
хотели перенять?

– Казахстанские коллеги за дол-
гие годы работы накопили в сфере 
страхования вкладов ценнейший 
опыт, который может быть инте-
ресен и полезен для нас и других 
стран – участниц ЕАЭС. Например, 
опыт в области цифровизации. Ка-
захстанский фонд гарантирования 
депозитов первым из всех стран 
ЕАЭС запустил электронный портал 
выплат гарантийного возмещения, 
позволяющий вкладчикам получать 
страховые выплаты онлайн. Мы сей-
час тоже работаем над техническим 
обеспечением такой возможности. 

Нам также интересны современ-
ные инструменты по разработке 
автоматизированных систем биз-
нес-процессов. К примеру, мо-
дернизация автоматизированной 
системы расчета ставок календар-
ных взносов банков – участников 
системы гарантирования депо-
зитов. Казахстан раньше других 
стран Союза разработал и внедрил 
собственную комплексную систему 
оценки финансового состояния 
таких банков. Этот инструмент 
позволяет дифференцировать кре-
дитные организации в зависимости 
от риск-профиля и определять ин-
дивидуальную ставку взноса. 

– В завершение беседы какой 
интеграционный акцент вы бы 
хотели подчеркнуть?

– У всех систем страхования 
депозитов в странах ЕАЭС есть 
общий приоритет – стимулирова-
ние национальных накоплений. 
Несмотря на некоторые отличия, 
в целом это похожие механизмы с 
четкой, понятной целью – защита 
интересов массового вкладчика и 
обеспечение финансовой стабиль-
ности страны.

СПРАВОЧНО
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) – российская государ-
ственная корпорация, созданная 
в 2004 году. АСВ обеспечивает 
функционирование системы 
страхования вкладов, в рамках 
которой осуществляет выплату 
страхового возмещения физли-
цам, ИП и отдельным категориям 
юрлиц при наступлении страхо-
вого случая в отношении банка 
– участника ССВ. Ведет ликвида-
ционные процедуры в отношении 
финансовых организаций. Также 
агентство гарантирует сохран-
ность накоплений клиентов 
негосударственных пенсионных 
фондов. Участвует в осущест-
влении мер по предупреждению 
банкротства социально и эконо-
мически значимых банков.
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Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская 
область, фото Валерия БУГАЕВА

Планируется, что уже в де-
кабре будет восстановлен 

первый энергоблок на Экиба-
стузской ГРЭС-1 мощностью 
500 МВт. Ведется работа по рас-
ширению ГРЭС-2 путем ввода 
3 и 4 энергоблоков суммарной 
мощностью более 1 200 МВт. 
Начнутся предпроектные работы 
по строительству 5 и 6 энерго-
блоков суммарной мощностью 
1 200 МВт.

Кроме того, в рамках модер-
низации Экибастузской ТЭЦ в 
текущем году планируется завер-
шить реконструкцию тепловых 
сетей протяженностью 5,3 км; 
провести ремонтные работы по 
пяти водогрейным котлам; до-
вести до конца модернизацию 

трех энергетических котлов 
ТЭЦ, а также вспомогательного 
оборудования, зданий и соору-
жений. В целом для покрытия 
растущей потребности эконо-
мики в электроэнергии до 2035 
года будет введено 17,3 ГВт новых 
мощностей.

Ранее глава государства от-
метил, что модернизация Эки-
бастузского энергоузла – при-
оритетная задача. Правительству 
и акимату нужно обеспечить 
своевременный запуск энерго-
блоков ГРЭС-1 и ГРЭС-2, так как 

это проекты государственного 
масштаба.

Но, помимо двух экибастуз-
ских ГРЭС и Аксуской ТЭС в об-
ласти, в частности в Павлодаре, 
есть три ТЭЦ, от которых за-
висят экономика и социальная 
сфера областного центра. По 
словам руководителя ТОО НПФ 
«СевКазЭнергоПром» Владими-
ра Пешкова, ТЭЦ-2 – наиболее 
подверженная риску тепловая 
станция. Об этот он заявил одно-
му из информационных агентств 
региона. В начале XXI века вместо 

нее даже планировалось постро-
ить новую ТЭЦ. 

– Станция возведена в 50-х 
годах прошлого века. В 2000-х 
предполагалось построить в 
Павлодаре ТЭЦ-4 рядом с ТЭЦ-2. 
В настоящее время концепция 
пересмотрена. ТЭЦ-2 остается в 
работе с продлением ресурсов. 
По ней есть некоторые опасения 
в части того, что оборудование 
исчерпает ресурс и не получит 
продления, – сказал Владимир 
Пешков.

Что касается двух других стан-
ций, продолжал специалист, то 
их состояние гораздо лучше. В 
этом плане выгодно выглядит 
ТЭЦ-3. За последние 10 лет 
реконструированы турбины, 
заменено все сетевое оборудо-
вание, трубопроводы и модер-
низированы котлы. Поэтому 
ТЭЦ-3 может выдержать самые 
серьезные нагрузки.

ТЭЦ-1 интегрирована с одним 
из заводов. Ее состояние удовлет-
ворительное. Она обеспечивает 
предприятие электричеством и 
паром. Остановка станции при-
ведет к падению выпуска про-
дукции, поэтому эта ТЭЦ хорошо 

обеспечена финансами. Также 
для растущих потребностей го-
рода на ТЭЦ-1 есть возможность 
использовать оборудование, 
которое было законсервировано 
в 90-х годах.

Такова оценка надежности 
станций по мнению руководи-
теля ТОО НПФ «СевКазЭнерго-
Пром». С определенной долей 
так называемой «натяжки», 
можно сказать, что здесь, хотя 
и далеко не так, как с экиба-
стузскими ГРЭС, все терпимо. 
Только вот один момент: ТЭЦ-1 
принадлежит крупной корпора-
ции. Как отметил руководитель 
экспертного ТОО, этот владелец 
сделает все, чтобы станция ра-
ботала надежно и с запасом. А 
вот ТЭЦ-2 и 3, подчиняющиеся 
ТОО «Павлодарэнерго», под-
разделению Центрально-Ази-
атской электроэнергетической 
корпорации, «засветившемуся» 
в прошлом году с авариями на 
своих ТЭЦ в Петропавловске и в 
Экибастузе, так не скажешь.

Особенно по тепловой энер-
гии. Чтобы решить проблему ее 
нехватки для нужд населения, 
соцкультбыта и производств 

Павлодара, специалисты разра-
батывают план теплоснабжения 
города, рассчитанный до 2030 
года. Монополист – АО «Павло-
дарэнерго» – видит несколько 
вариантов решения, в том числе, 
за счет наращивания мощностей 
самой молодой городской ТЭЦ-3. 
Стоимость проекта два года на-
зад оценивалась в сумму около 
100 млрд тенге, это дешевле, 
чем строить новую станцию. Но 
даже при решении вопроса с фи-
нансированием на реализацию 
проекта потребуется до пяти 
лет, поскольку оборудование 
изготавливается на заказ. 

То есть, обобщая, у АО «Пав-
лодарэнерго», исполнительной 
власти Павлодара, у других 
участников снабжения жителей 
областного центра и фирм МСБ 
горячей водой и теплом времени 
на раскачку нет. Новые возво-
димые микрорайоны, да и те, 
что были построены раньше, 
потребуют немалые объемы те-
пловой и электрической энергии. 
И может случиться так, если не 
принять экстренных мер, может 
быть ситуация, сходная с недав-
ними экибастузскими ЧП.

ПРОЕКТЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МАСШТАБА И… ОБЪЕКТЫ-«ПАСЫНКИ» 

Комплексная 
модернизация 
Экибастузского 
энергоузла позволит 
ввести порядка 3 ГВт 
новой генерации. 
Однако в регионе есть 
и другие энергообъекты-
«пасынки», которые 
требуют столь 
же оперативного 
финансирования 
и модернизации. 

БЮДЖЕТНО И БЫСТРО – 
В ДЕЛИ…
Казахстанский лоукостер FlyArystan, объявил об удачном 
запуске рейсов по маршруту Шымкент-Дели-Шымкент. 
Первый полет был выполнен 22 мая 2023 г., который 
благополучно доставил 180 пассажиров из Шымкента в 
Дели, сообщила пресс-служба лоукостера.  

«Казахстанцы выбирают Индию не только для отдыха, 
но и путешествуют с целью духовного обогащения и за 
медицинским туризмом. Мы рады, что новое направление 
FlyArystan позволит нашим соотечественникам добавить 
еще одну страну в копилку своих путешествий», – про-
комментировала событие Мадина Бужинова, директор по 
маркетингу и продажам компании.

Маршрут из Шымкента в Дели составляет всего 3 часа. 
Помимо этого, туристы из Казахстана могут летать на 
главный курорт страны – Гоа через Дели из-за выгодных 
цен на авиаперелеты. А благодаря стыковочным рейсам 
жители Алматы, Астаны, Атырау, Актау, Актобе, Костанай и 
Семей также могут планировать свои полеты в Индию через 
Шымкент, напомнили в компании. 

Индия стала восьмой зарубежной страной в междуна-
родной сети FlyArystan.   До конца 2023 года FlyArystan 
планирует расширение авиапарка до 19 самолетов, в том 
числе новыми самолетами с завода производителя, сооб-
щается в релизе компании.  

DKNews

…И ИЗ ДЕЛИ
В свою очередь, индийская низкобюджетная 
авиакомпания IndiGo планирует с 15 августа 2023 года 
начать полеты в Казахстан по маршруту Дели – Алматы 
частотой три рейса в неделю.

Авиакомпания IndiGo является крупнейшим низкобюд-
жетным перевозчиком Индии. Вход лоукостера на рынок 
международных перевозок Казахстана положительно 
повлияет на доступность авиабилетов и повысит конку-
ренцию, отмечается на сайте Министерства индустрии и 
инфраструктурного развития РК.

Увеличение рейсов между Казахстаном и Индией будет 
способствовать дальнейшему развитию торгово-экономиче-
ского, делового, инвестиционного, туристического и культур-
ного сотрудничества между странами, уверены в ведомстве.

DKNews

СИНГАПУР 
ЗАИНТЕРЕСОВАН 
В СОТРУДНИЧЕСТВЕ
В ходе казахстанско-сингапурского бизнес-форума, 
который собрал в Астане более 200 представителей 
госорганов и деловых кругов двух стран, был подписан 
ряд двусторонних соглашений, меморандумов и 
коммерческие документы на сумму $275 млн.

Партнерство между странами развивается поступательно 
и гармонично.   Сингапур является крупнейшим торговым и 
инвестиционным партнером Казахстана в регионе ASEAN, 
отмечают в правительстве РК. Так, по итогам прошлого года 
двусторонний товарооборот вырос на 65% и достиг почти $2 
млрд. При этом объем сингапурских инвестиций за этот же 
период увеличился в 6 раз до рекордного уровня в $400 млн.

В Казахстане уже успешно работают более 230 синга-
пурских компаний и СП. В частности, успешно развивается 
партнерство с компаниями Surbana Jurong, Indorama, PSA 
International.

«Казахстан, обладая огромными ресурсами и стратегиче-
ским расположением в сердце Центральной Азии, является 
привлекательным местом для инвестиций с точки зрения 
различных стран и компаний», – считает президент Синга-
пура Халима Якоб.
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Наталья БУТЫРИНА, Актау, 
фото из архива ДК

Экспортный потенциал Казахстана 
и Средней Азии, проблемы и пути 

их решения были обсуждены в ходе 
круглого стола. Заинтересованными в 
экспортном потенциале участниками 
диалога стали представители НПП 
«Атамекен», Союза транспортников 
Казахстана «KAZLOGISTICS», отрас-
левых ассоциаций и организаций. 
Участники совещания осветили во-
просы повышения эффективности 
поставок, формирование условий для 
экспортеров, создание «опережаю-
щей инфраструктуры» на транзитных 
маршрутах и многое другое.

В отдельной тематической сессии 
круглого стола, посвященной узким 
местам и перспективам развития 
ТМТМ, руководитель Актауского 
морского торгового порта Абай Ту-
рикпенбаев ознакомил участников 
с реализуемыми и перспективными 
планами увеличения инфраструктур-
ных мощностей порта.

«Раньше из общего объема контей-
нерных перевозок 62% составляли 
транзитные грузы из Китая, 11% – 
экспорт, остальное – импорт, идущий 
с Запада в Центральную Азию. В 2022 
году соотношение изменилось – ка-
захстанский экспорт увеличился до 
37%, а китайский транзит снизился 
до 40%. То есть, становится больше 
казахстанского экспорта, что связано с 

угрозами и рисками ввиду вторичных 
санкций», – пояснил он.

К примеру, в прошлом году Ка-
захстан увеличил экспорт рыбы в 
страны ЕС в 1,5 раза до 8,7 тыс. тонн. 
Основными потребителями экс-
портной продукции были Австрия, 
Чехия, Дания, Германия, Литва, Латвия, 
Польша, Нидерланды и Словакия. К 
слову сказать, Казахстан имеет все 
возможности стать поставщиком и 
высококачественных органических 
продуктов питания, таких как мед, 
конина, говядина, молочка. Как стало 
известно, в текущем году Казахстан 
возобновляет экспорт своей сельхоз-
продукции в Европу. Уже в ближайшее 
время на прилавках европейских 
магазинов появится охлажденная 
рыба из Казахстана – о возобновлении 
ее поставок в ходе переговоров до-
говорились представители Минторга 
Казахстана и Еврокомиссии. Ведутся 
переговоры и по началу экспорта 
охлажденного мяса, мяса птицы и 
субпродуктов, конины и прочего.

С целью повышения экспортной 
привлекательности Транскаспийского 
маршрута из двух казахстанских пор-
тов – Актау и Курык – предпринимают-
ся значительные меры по улучшению 
портовой инфраструктуры, тарифной 
политики, сроки доставки грузов и т.д. 

«Благодаря активной работе на 
казахстанском участке маршрута срок 
прохождения транзитных грузов по 
территории республики по сравне-
нию с прошлым годом сократился 
в два раза: с 12 до 6 дней. Вместе с 

тем данный показатель планируется 
довести до 5 дней по итогам 2023 
года», – отметил Абай Турикпенбаев.

Такой прогресс стал возможен 
благодаря совместной работе стран-
участниц по устранению «узких мест» 
на маршруте, введению сквозных 
тарифов и реализации других мер. 
Идет активное налаживание новых 
торговых зерновых связей через мор-
ское сообщение. Удобным хабом для 
Казахстана может стать грузинский 
порт, где запланировано строительство 
зернохранилища. Если в течение двух 
лет план будет реализован, то у Казах-
стана появится стабильный выход на 
экспорт зерна Черным морем. 

Для этого в порту Курык строится 
зерновой терминал, степень готов-
ности которого на сегодняшний день 
составляет 80%. Запуск терминала 
мощностью 1 млн тонн в год с еди-
новременным хранением 25 000 тонн 
зерновых культур планируется в этом 
году – после проведения электросетей 
и строительства железной дороги. Зер-
новой терминал очень нужен региону. 
Запуск терминала позволит повысить 

конкурентоспособность маршрута, 
увеличить грузопоток, нарастить 
экспортный потенциал, усовершен-
ствовать процесс грузовых перевозок 
через порт Курык.  

Продолжается системная работа по 
открытию новых возможностей для 
казахстанских экспортеров. К примеру, 
на днях Республиканская бюджет-
ная комиссия включила Актауский 
морской торговый порт с грузовым 
районом Баутино и порт Курык в со-
став территории СЭЗ «Морпорт Актау». 
Их функционирование на территории 
СЭЗ даст импульс в привлечении пере-
довых логистических компаний мира, 
позволит обеспечить дальнейшее 
развитие портовой инфраструктуры, 
расширить спектр и повысить качество 
портовых услуг. Что будет способ-
ствовать увеличению контейнерных 
перевозок и грузооборота.

Все участники встречи пришли к 
выводу, что растущий спрос на пере-
возки по Среднему коридору и запуск 
новых услуг обеспечит позитивный 
прогноз на экспортный и транзитный 
потенциал Казахстана. 

Алевтина ДОНСКИХ, Алматы

Давно ожидаемый алматинцами 
проект объездной дороги, о ко-

тором впервые был заявлено лет 15 
назад, практически завершен. Как не 
без гордости говорят его участники, 
БАКАД стал первым концессионным 
проектом государственно-частного 
партнерства не только в Казахстане, 
но и в Центральной Азии. В его фи-
нансировании приняли участие три 
международных банка: ЕАБР, ЕБРР 
и Исламский банк развития. Общая 
стоимость проекта составила $743 
млн, в том числе финансирование 
Евразийского банка – $134 млн.

Как отмечают в ЕАБР, проект БАКАД 
не только входит в число приори-
тетных направлений транспортной 
стратегии развития Казахстана, но и 
станет частью транспортного коридора 
«Европа – Западный Китай», который 
войдет в систему Евразийского транс-
портного каркаса. В 2020 году проект 
был признан транспортной сделкой 
года в Европе по версии PFI Awards.

Как напомнила директор ТОО «БА-
КАД инвестиции и операции» Айман 
Жанузакова, в 2015 году состоялся 
тендер, в котором приняли участие 

четыре претендента. Победителем 
был признан консорциум, состоящий 
из двух турецких и двух корейских 
компаний: «Алсим Аларко», «Макйол 
Иншаат», «СК Экоплант», «Корея Экс-
прессвэй». В июне 2018 они учредили 
ТОО «БАКАД Инвестиции и операции», 
которое и начало реализацию проекта. 
Из общей суммы финансирования 
78% составили заемные средства, 
остальные – средства консорциума. 

Построенная дорога, в соответ-
ствии с договором Концессии между 
Министерством индустрии и инфра-
структурного развития РК и турецко-
корейским консорциумом «БАКАД 
Инвестиции и Операции», находится 
в собственности государства. Но 
управление ею на протяжении сле-
дующих 15 лет и 10 месяцев будет 
осуществляться консорциумом. Общий 
срок договора, включающий проекти-
рование, снабжение, строительство, а 
также эксплуатацию и содержание 
дороги, составляет 20 лет, из которых 
50 месяцев – строительство.  

Как пояснили в ТОО «БАКАД Инве-
стиции и операции», в соответствии 

с договором концессии между МИИР 
РК и консорциумом, министерством 
уже определены предварительные 
тарифы за проезд по объездной до-
роге по всем шести категориям транс-
портных средств. Разовый проезд для 
легкового автотранспорта определен в 
размере 241,5 тенге. Вне зависимости 
от километража.  

– Наш проект основан на плате за 
доступность, которая зафиксирована 
договором концессии, – поясняет Ай-
ман Жанузакова. – Собранную плату за 
проезд будем перечислять государству 
на определенный счет казначейства в 
течение следующего дня. Там средства 
будут аккумулироваться. Мы же свою 
фиксированную плату за проезд будем 
получать раз в полугодие в течение 
всего срока управления. Если собран-
ная полугодовая плата за проезд не 
будет покрывать зафиксированную 
договором сумму, то разница будет 
возмещаться государством. По ис-
течении 15 лет дорога передается 
государству, которое определит ее 
дальнейшего оператора. За год до 
передачи БАКАД собственнику, в со-

ответствии с условиями договора мы 
будем приводить дорогу в должное 
состояние. Но учитывая условия до-
говора, подчеркну, что мы проектиро-
вали и строили дорогу так, чтобы как 
можно меньше возникало проблем с 
ремонтами и дефектами.  

Если говорить об уровне безопас-
ности и комфортабельности БАКАД, 
то трасса оснащена камерами, мете-
орологическими станциями, знаками 
и табло переменной информации. Вся 
информация по трассе уже стекается 
в диспетчерское управление и позво-
ляет реагировать на любое событие. 

Как отмечают концессионеры, 
все сложности строительного, ор-
ганизационного периодов, а также 
социального характера уже позади. 
Дорога готова к работе и позволит 
решить ряд наиболее злободневных 
проблем Алматы. В том числе: сни-
зить уровень загрязнения воздуха 
в городе; сократить транспортные 
заторы и время в пути; повысить про-
пускную способность и конкуренто-
способность транзитных маршрутов, 
проходящих через Казахстан; будет 
способствовать расширению регио-
нальной и международной торговли 
республики.

ЭКСПОРТНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ КАСПИЯ

БАКАД: НА СТАРТ!

В ожидании скорого открытия Большой Алматинской кольцевой автомобильной 
дороги группа казахстанских и иностранных журналистов, первыми после дорожников, 
ступила на новую трассу и проехала несколько километров по участку БАКАД. Общая же 
протяженность объездной дороги – 66 км, ее пропускная способность – 47 030 машин 
в сутки. Расчетная скорость движения по трассе составит до 150 км/ч.
Пресс-тур состоялся в рамках форума Ассоциации институтов развития Азии 
и Тихоокеанского региона (ADFIAP) и был организован одним из ключевых инвесторов 
БАКАД – Евразийским банком развития.
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Виктория ЗОЛОТАРЁВА, Костанай, 
фото из архива ДК

«Сегодня действуют три 
программы кредитова-

ния «Кен дала», «Агробизнес» и 
«Искер». По первой программе 
деньги выделяются на попол-
нение оборотных средств для 
проведения посевной под 6% го-
довых. По второй – на основные 
и оборотные средства, по третьей 
ведется кредитование госпро-
грамм продуктивной занятости 
и развития массового предпри-
нимательства. На проведение 
весенне-полевых работ региону 
было выделено 34 млрд тенге. 
На текущий момент по дан-
ной программе мы полностью 
освоили все средства. Только 
через кредитные товарищества 
выдали деньги по 276 заявкам, 
через банки второго уровня 
займы получили порядка 30 хо-
зяйств», – сообщил на заседании 
отраслевого совета АПК Палаты 
предпринимателей Костанай-
ской области заместитель руко-
водителя Аграрной кредитной 
корпорации Марс Байболов.

Многие аграрии области уже 
давно сотрудничают с АКК, но в 
то же время предложили четко 
прописать в правилах возможно-

сти по пролонгации займов из-за 
форс-мажоров. Представитель 
АКК пояснил, что в этом случае 
нужно, чтобы бюджетные деньги 
выделялись финансовому инсти-
туту хотя бы на 3 года, тогда в слу-
чае наступления форс-мажора 
будет возможна пролонгация 
заемщикам, на тех же условиях, 
на которых они деньги и брали. 
Сегодня бюджетные деньги 
предоставляются только на год.

«Необходимо разгрузить кре-
стьянина и по программам, где 
выдаются кредиты под 22% годо-
вых, перенести субсидирование 
ставки вознаграждения на банки. 
Пусть они ждут господдержку от 
государства. А с аграриями нужно 
работать по упрощенной схеме», 
– отметила аграрий, представи-
тель отраслевого совета Светлана 
Михайленко. 

Между тем фермеры по всей 
стране давно просят правитель-
ство создать в Казахстане спе-
циализированный финансовый 
инструмент – Аграрный банк. 

«Мы предложили создать Агро-
банк. В этом случае около 300 
тыс. фермеров будут знать, куда 
обращаться. Будем настаивать 
и требовать, чтобы реализовать 
инициативу. Не должно быть 
преград для тех, кто хочет за-
ниматься сельским хозяйством. 
Чтобы получить средства, нужно 

собрать 35 документов. Как рядо-
вому фермеру их собрать? Необ-
ходимо создать условия тем, кто 
хочет работать. Первым делом 
следует решить вопрос продо-
вольственной безопасности. Но 
прежде нужно решить вопрос с 
финансированием», – заявлял 
ранее представитель отрасли 
АПК, ныне депутат мажилиса 
Жигули Дайрабаев.

По его словам, подобный Агро-
банк есть в России. Если иници-
ативу одобрят, то для открытия 
Агробанка планируется исполь-
зовать опыт зарубежных стран. 
Однако власти считают, что в 
Казахстане нецелесообразно 
создавать специализированный 
аграрный банк. Об этом заявил 
вице-министр национальной 
экономики Тимур Жаксылыков. 
По его словам, итоговые ставки 
у банка все равно будут близки к 
рыночным, а его функциониро-
вание повлечет большие риски.

«Данный вопрос то поднимает-
ся, то исчезает. Я помню, и 10, и 
20 лет назад вопрос по Агробанку 
возникал. Но здесь все связано 
с вопросом, чего мы ожидаем 
от создания Агробанка. Если 
мы ожидаем, что у него будут 
какие-то очень низкие ставки и 
залоговая политика будет дру-
гая, – это ошибочные ожидания, 
потому что банк должен будет 

действовать в рыночной среде на 
рыночных условиях. Очевидно, 
что он будет фондироваться на 
рынке даже при том, что уставной 
капитал ему даст государство», 
– ответил Тимур Жаксылыков. 

С коллегой согласился глава 
департамента развития финан-
совых организаций Националь-
ного банка Батырхан Иралимов. 
По его словам, Национальный 
банк считает нецелесообразным 
создание такого отдельного от-
раслевого банка.

«У нас в практике были такие 
банки, опыт был не совсем удач-
ный. Мы считаем, что все меры 
поддержки можно реализовы-
вать в рамках текущих государ-
ственных бюджетных программ 
через существующую институты 
развития. Отрасль агропромыш-
ленного комплекса является 
рискованной, и концентрировать 
все риски в одном банке неце-
лесообразно», – резюмировал 
Батырхан Иралимов. 

О том, что отрасль сельского 
хозяйства является недофинан-
сированной, согласны многие 
эксперты. Глава Мясного союза 
Казахстана Максут Бактибаев 
считает, что проблему нужно 
решать другими путями.

«Открыть финансирование 
для сельского хозяйства. «По-
женить» банк и отрасль. Есть 
деньги, банки не знают, куда их 
девать, грубо говоря, ликвид-
ность бешеная. Что нужно сде-
лать, чтобы «поженить», какая 
проблема? Это залоги. Многие 
говорят о создании Агробанка. 
Но я считаю, что его создание 
абсолютно не решит проблему. 
От того, что мы создадим еще 
одну госкомпанию, мы просто 
увеличим проблему, на самом 
деле. Нужно решать корень про-
блемы. Я работал в министер-
стве, и я знаю, как эти процессы 
выстроены. Этот Агробанк вы 
еще будете пять лет настраивать. 
Проблемы не решатся», – уверен 
эксперт.

По его мнению, в стране необ-
ходимо пересмотреть механизм 
гарантирования займов.

«Первая проблема – это зало-
ги. Давайте внедрим механизм 
гарантирования займов. Любой 
банк выдаст кредит, если пред-
приниматель в качестве залога 
представит государственную 
компанию, например, от Ка-
зАгро. Считаю, что любой банк 
даст кредит под государствен-
ную гарантию. Второй этап. Что 

нужно сделать, чтобы получить 
госгарантию? Уровень невоз-
вратности кредитов должен быть 
покрыт собственным капиталом. 
Соответственно, если сейчас по-
требность сельского хозяйства 
в 2 трлн тенге, то нужно, чтобы 
собственный капитал составлял 
около 200 млрд тенге. И эти день-
ги сейчас есть у госкомпаний. Все, 
что нужно сделать сейчас, – это 
перенастроить государственные 
компании на то, чтобы не выда-
вать прямые кредиты, а выдавать 
гарантии. Тем самым мы охватим 
в 10 раз больше денег. С их 200 
миллиардами с коэффициентом 
10 мы выдадим гарантии на 2 
триллиона тенге. Таким обра-
зом мы закроем потребность в 
деньгах. Это очень просто, и это 
реально работает», – считает 
Максут Бактибаев.

Государственные компании 
лучше банков оценят залоги фер-
мера. Они имеют компетенцию и 
понимают в этом лучше, потому 
что они уже этим занимаются 
20 лет. 

Между тем, несмотря ни на 
что, аграрии Казахстана начали 
весенний сев. Основные зерносе-
ющие регионы страны завершат 
посевные работы в начале июня.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

В целях увеличения доли МСБ в эконо-
мике региона, создания новых рабочих 

мест ежегодно в рамках государственных и 
региональных программ предпринимателям 
оказывается поддержка. В текущем году на-
чинающие ИП смогут получить кредит до 50 
млн тенге под 1% годовых. Срок кредита – 60 
месяцев.

А в рамках Национального проекта по 
развитию предпринимательства выделено 
в 2023 году 250 млн тенге для реализации 
новых бизнес-идей. Это в 12 раз больше, 
чем годом ранее. Тем, кто хочет заняться 
собственным бизнесом, открыть свое дело, 
за счет государства любой желающий может 
бесплатно получить знания, подготовить 
бизнес-план. Для развития предпринима-
тельства можно воспользоваться мерой 
поддержки в виде льготного кредитования 
под 2,5% годовых.

В рамках реализации региональной про-
граммы «Mangystau business» планируется 
создать более 100 рабочих мест с поддержкой 
50 новых проектов. 

Возможностями этой программы может 
воспользоваться любой начинающий пред-
приниматель. Ограничений по возрасту нет. 
Есть и другой вариант: попробовать получить 
грант, для чего нужно защитить на специаль-
ной комиссии разработанный бизнес-план. 
За последний год количество субъектов МСБ 
выросло на 36,7%. Отсюда следует, что доля 
отрасли в экономике региона с годами растет. 

Напомним, что в регионе в 2017 году была 
запущена программа для поддержки пред-
принимательства «Нур капитал», в рамках 
которой малый и средний бизнес получал 
кредит под 1% годовых. Источниками фи-
нансирования программы стали средства 
недропользователей и фонда «Даму» в 
пропорции 1:2. Средства выделялись на ин-
вестиции, пополнение оборотных средств в 
рамках кредита на инвестиции, но не более 
30% от суммы кредита. Срок кредита: на 

инвестиции – до 7 лет, на пополнение обо-
ротных средств – до 3 лет.

Беспрецедентный проект «Нур Капитал» 
стал одним из флагманов развития малого 
и среднего бизнеса Мангистау. Проект был 
реализован в рамках программы «Взгляд 
в будущее: модернизация общественного 
сознания». Бизнес-идеи предпринимателей 
охватили сферы животноводства, обрабаты-
вающего сектора, туризма, растениеводства 
и образования.

Стоит отметить, что в 2022 году 3 273 про-
екта МСБ использовали механизмы господ-
держки. В том числе в рамках национального 
проекта развития предпринимательства была 
оказана поддержка 3 106 проектам на сумму 
46 млрд тенге. В результате создано 274 но-
вых рабочих места, сохранено 520 рабочих 
мест. Кроме того, в рамках Дорожной карты 
занятости оказана поддержка 167 проектам 
на сумму 1 млрд тенге. 

Сегодня в регионе большое внимание уделя-
ется развитию внутреннего туризма, особенно 
в сфере оказания услуг. Именно от владельцев 
небольших гостиниц и кафе, экскурсоводов, 
производителей национальных сувениров 
и местных продуктов питания очень часто 
зависит, какие впечатления получит турист. 

К примеру, в 2022 году объем оказанных 
услуг в отрасли составил 11,5 млрд тенге и 
вырос в 1,6 раза. С начала года в регион при-
было более 310 тысяч туристов из-за рубежа 
и регионов страны. Это на 6% больше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 

Положительная динамика в развитии МСБ в 
рамках Национального проекта достигнута в 
целом за счет успешной реализации совмест-
ной деятельности предвыборной программы 
партии «Аманат» «Путь перемен: Достойную 
жизнь каждому!» и региональной палаты 
предпринимателей «Атамекен».

К примеру, по утвержденной до 2024 года 
Дорожной карте развития предприниматель-
ства будет создано 750 новых рабочих мест 
в городе Жанаозене. Планируется открытие 
11 новых производств.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Презентация программы летних 
экспедиций НОЦ алтаистики и 

тюркологии «Большой Алтай» прошла в 
Алтайском государственном универси-
тете (Барнаул) с участием председателя 
международного экспертного совета 
центра, научного руководителя Институ-
та археологии и этнографии Сибирского 
отделения РАН, академика Анатолия 
Деревянко. 

По словам руководителя центра, 
президента АлтГУ, профессора Сергея 
Землюкова, в этом году, при поддержке 
Министерства образования и науки РФ, 
запланированы четыре международные 
экспедиции – три археологических в 
России и Казахстане и одна этнографи-
ческая – в Кыргызстане.

«Нынешний год станет логичным 
продолжением исследований, начатых 
в 2021 и 2022 годах в сфере архео-
логии и этнографии тюркского мира. 
Отдельным направлением работ и даже 
отдельной, пятой, экспедицией можно 
считать работу наших музеологов, кото-
рые будут работать в составе всех трех 
археологических экспедиций и прово-
дить фотосъемку памятников и изваяний 
тюркского времени для дальнейшего их 
включения в виртуальную коллекцию 
музея «Большой Алтай – прародина 
тюрков», – рассказал Сергей Землюков.

Так, с 3 по 21 июля в Чарышском 
районе Алтайского края пройдет между-
народная археологическая экспедиция 
по исследованию тюркских памятников 
Северного Алтая «Большой Алтай – 
тюркское наследие: Сентелек-2023» 
с участием археологов Алтайского и 
Кемеровского госуниверситетов, Инсти-
тута археологии и этнографии СО РАН, 
Института Истории материальной культу-
ры РАН, Торайгыров университета Респу-
блики Казахстан, Института археологии 
им. Х. Маргулана, Кыргызско-Турецкого 
университета «Манас».

По планам, ученые из трех стран про-
ведут раскопки средневековых тюркских 
курганов в долине реки Сентелек на 
могильнике Балчикова Грива-3, располо-
женном к северо-востоку от знаменитого 
«Царского кургана». 

«В этом году мы планируем раскопать 
три кургана вместе с нашими зарубежны-
ми коллегами», – сообщил заместитель 
руководителя НОЦ алтаистики и тюр-
кологии «Большой Алтай», профессор 
АлтГУ Сергей Грушин. По словам ученого, 
Северный Алтай является пограничной 
зоной распространения тюркской культу-
ры, и поэтому изучение памятников этого 
периода здесь районе очень актуально, а 
новые археологические материалы могут 
дополнить представления о северной 

границе проживания древних тюрков 
на Алтае, об их контактах с жителями 
степных районов.

Как сообщила руководитель инфор-
мационного центра НОЦ алтаистики и 
тюркологии «Большой Алтай», кандидат 
филологических наук, доцент Алтай-
ского государственного университета 
Юлия Явинская, другая международная 
археологическая экспедиция «Большой 
Алтай – тюркское наследие: «Семи-
ярка-2023» пройдет в Павлодарской 
области в Казахстане с 25 июля по 5 
августа с участием специалистов Алтай-
ского и Кемеровского государственных 
университетов, а также Торайгыров 
университета РК. 

Предполагается, что российские и 
казахстанские археологи будут рабо-
тать в урочище Аккаин горного массива 
Калмаккырган, где предположительно 
находились поселения древних тюрков-
металлургов, а также в окрестностях села 
Майское, где расположено несколько 
тюркских курганов и около 20 культовых 
объектов тюркского времени, обнару-
женных учеными НОЦ «Большой Алтай» 
в прошлом году.

«Информация о найденных за по-
следние годы в горном массиве Кал-
маккырган находках, связанных с про-
изводством металлических предметов 
(наконечников стрел, пряжек и других 
деталей вооружения и одежды), а также 
следов металлургической деятельности, 
свидетельствует о том, что здесь когда-то 
располагалась стационарная зимовка 
ранних тюрков. Для кочевников, на-
селявших эти территории, поселения 
вообще не были свойственны, и, если 
мы найдем следы такого поселения, и 
возможно, и металлургических печей, 

то это будет научное открытие», – рас-
сказал руководитель экспедиции, про-
фессор Торайгыров университета Виктор 
Мерц, подчеркнув, что ранне-тюркская 
культура на территории Центрального 
Казахстана изучена в настоящее время 
достаточно слабо. 

В ходе экспедиции учеными и экс-
пертами будут проводиться работы по 
музеефикации и фотографированию 
найденных объектов с целью их дальней-
шего учета, включения в каталоги и соз-
дания 3D-моделей. Следующая между-
народная археологическая экспедиция 
«Большой Алтай – тюркское наследие: 
Кош-Агач-2023» пройдет в Кош-Агачском 
районе Республики Алтай с 14 по 27 
августа с участием ученых Алтайского и 
Кемеровского госуниверситетов, Инсти-
тута археологии и этнографии СО РАН 
из России, Торайгыров университета из 
Казахстана и Кыргызско-Турецкого уни-
верситета «Манас» (Кыргызстан).

По словам руководителя экспедиции, 
профессора Кемеровского госунивер-
ситета Сергея Васютина, среди задач 
– установление местонахождения и 
фиксация состояния 30 курганных 
могильников, включая захоронения 
раннесредневековых тюрков, а также 
одиночных захоронений. 

«Речь идет о подкурганных захороне-
ниях, которые мы должны зафиксировать 
с помощью фотоаппаратов и квадрокоп-
теров для дальнейшего изучения и вклю-
чения в каталог «Раннесредневековые 
памятники тюрков Алтая», – отметил он.

«На памятниках будет проводиться 
также фотограмметрическая съемка 
для создания 3D-моделей, которые во-
йдут в коллекцию виртуального музея 
«Большой Алтай – прародина тюрков», – 
сообщил разработчик проекта, директор 
музея археологии и этнографии Алтая 
АлтГУ Ярослав Фролов. 

Кроме того, в рамках проекта «Тюрк-
ский мир Большого Алтая» этнографы 
из России, Кыргызстана и Узбекистана 
проведут совместную этнографическую 
экспедицию «Большой Алтай: от Алтая 
до Чаткала». Итоги летнего экспедици-
онного сезона 2023 года «Большой Алтай 
– тюркское наследие» будут подведены 
на III Международном алтаистическом 
форуме «Алтайские корни тюркской ци-
вилизации», который пройдет в октябре.

Нашла «коса» агрария 
на… банки 

Когда идея дороже денег
В Мангистауской области для развития малого и среднего 
бизнеса в текущем году планируется реализовать региональную 
программу «Mangystau business», которая поможет жителям региона 
реализовывать свои проекты. Согласно условиям программы, 
начинающие предприниматели смогут получить льготное 
кредитование под 1% годовых.

Ученые Казахстана и России проведут летом три международные археологические 
экспедиции, одна из которых пройдет в нашей стране.

Тайны 
курганов 
Большого 
Алтая
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БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.
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ЭКСКЛЮЗИВ

Айгуль БЕЙСЕНОВА, 
на снимках: Анджей МАЕВСКИЙ 
и дирижер Нуржан БАЙБУСИНОВ 

Произведение В.А. Моцарта «Концерт 
для кларнета» впервые прозвучал 

в Казахстане на оригинальном инстру-
менте – бассет-кларнете. Ценители 
классической музыки услышали от-
кровенный музыкальный диалог, судя 
по звучанию, необычайно элегантного, 
старинного инструмента, с симфониче-
ским оркестром. Концерт прошел словно 
на одном дыхании. Шквал аплодис-
ментов, зрительский восторг, бурные и 
продолжительные овации…

Так казахстанцы встретили высту-
пление своего земляка, замечательного 
музыканта Анджея Маевского, многие 
годы живущего за рубежом. Лауреат 
международных конкурсов Анджей 
Маевский является соло-кларнетистом 
Норвежской Национальной оперы и 
балета в городе Осло, Норвегия. Закан-
чивал республиканскую музыкальную 
школу им. К. Байсеитовой. Затем про-
должил свое образование в Германии, 
в академии музыки Дармштадта у про-
фессора Хайнца Хеппа. По окончании 
академии учился в Мюнхене у профес-
сора Ульфа Роденхойзера. Известный 
музыкант успешно выступает на самых 
престижных сценических площадках, с 
самыми прославленными музыкальны-
ми коллективами.

– Анджей, Алматы для вас родной 
город, где вы получили первона-
чальное музыкальное образование, 
так ли это? 

– Да, я тут родился, здесь проходило все 
мое детство и все мои школьные годы. 
Сначала это была общеобразовательная 
школа № 1, параллельно я занимался 
музыкой во Дворце пионеров. В то время 
он еще так назывался. Там я играл в ВИА 
на ударных инструментах. Ну а с шестого 
класса я стал учиться в музыкальной 
школе им. К. Байсеитовой по классу клар-
нета, у профессора Рустема Насыровича 
Сабирова. Музыкальную школу закончил 
в 1993 году. Алматы – мой город, где живут 
все мои друзья детства, школьные друзья 
и все мои родные. 

– Кого из педагогов помните? 
– Доброй памятью помню многих 

своих педагогов. Всех, кто больше всего 
повлиял на меня и как на человека, и как 
на музыканта. В школе им. К. Байсеито-
вой практически все педагоги и были, и 
есть – яркие личности, большие профес-
сионалы, преданные своему делу. Таких 
людей забыть невозможно. До сих пор, 
встречаясь с одноклассниками, мы мно-
гих вспоминаем и всегда – в позитивном 
ключе. Невозможно забыть тех, кто дал 
нам путевку в жизнь, предопределил 
наш дальнейший творческий путь.

– Насколько изменился город, на 
ваш взгляд?  

– Алматы – город, который на протя-
жении всех этих лет менялся с каждым 
годом, после распада Союза. В какие-то 
периоды изменения шли семимильны-
ми шагами, а в какие-то периоды это 
все проистекало менее заметно. Но из-
менения происходили всегда. Особенно 
последние 10-15 лет весь Алматы стал 
меняться в качественном отношении. 

Странные иногда чувства одолевают. 
Находишься в знакомых вроде краях, 

районах, они вроде бы знакомы, но уже 
почти не узнаваемые. И вот стоишь ты 
в некоем месте и в голове восстанавли-
ваешь то, что было раньше. Но все же 
развитие города идет в лучшую сторону, 
так и должно быть. 

Но самое главное и самое красивое 
– это наша природа, величественные 
снежные горы, которые видны с любого 
края города. Помню, как каждый день по 
дороге в школу, проезжая в транспорте, 
всегда смотрел на эти горы, постоянно 
любовался ими. 

Мой последний концерт я играл тоже 
весной, тоже выступал с концертом 
для кларнета и оркестра Вольфганга 
Амадея Моцарта. Но это было 31 год 
назад, весной 1992 года. И я благодарю 

судьбу, что тот концерт мне довелось 
музицировать вместе с великим ма-
эстро Толепбергеном Абдрашевичем 
Абдрашевым, чье имя теперь носит 
симфонический оркестр. Незабываемые 
впечатления были от концерта! Я был 
еще тогда 17-летним юношей, учеником 
школы, но был удостоен чести стоять 
вместе на одной сцене с таким великим 
в музыкальном смысле дирижером. Это 
было нечто необъяснимо-необъятное по 
ощущениям музыки. 

– Расскажите, пожалуйста, о своем 
духовом инструменте, какое-то не-
торопливо-осторожное, необычайно 
элегантное услышали мы звучание… 

– Инструмент, на котором я исполнял 
концерт В.А. Моцарта для кларнета, на-
зывается бассет-кларнет. Именно для 
этого инструмента и был написан этот 
концерт. В Казахстане он исполнялся 
впервые, зрители впервые услышали 
звучание инструмента в силу того, что 
он является редким. Его особенности 
в том, что он сантиметров на десять 
длиннее обычного кларнета в строе «Ля».  
Соответственно по диапазону он чуть 
ниже и опускается на большую терцию 
ниже обычного кларнета. Что и дает 
этому гениальному концерту совсем 
другие краски, иное воспроизведение 
музыкальных фраз, ну и совсем отлич-
ное звучание от обычного кларнета в 
строе «Ля». 

– Программу концерта вы про-
думывали с дирижером Нуржаном 
Байбусиновым? Получился ис-
кренний, откровенный диалог со-
ло-кларнетиста с симфоническим 
оркестром... 

– Программу концерта составлял 
Нуржан Байбусинов. Что является 

нормальной практикой в професси-
ональных оркестрах. А меня просто 
пригласили сыграть концерт Моцарта на 
этом особенном инструменте, о котором 
я вам вкратце рассказал. Программа 
всего концерта, кстати сказать, была 
подобрана очень эффектно и интересно. 
Публика получила большое удоволь-
ствие, услышав в программе такой, так 
сказать, «музыкальный шпагат эпох», 
от Моцарта до Равеля. Даже мои друзья, 
которые не являются музыкантами, но 
пришли на концерт, были в восторге и 
долго пребывали под большим музы-
кальным впечатлением после него. Так 
что, я считаю, концерт прошел очень 
успешно, благодаря, естественно, вели-
колепному симфоническому оркестру 
РК им. Т. Абдрашева. 

– Есть ли желание выступить у нас 
еще и провести мастер-класс для 
студентов нашей консерватории? 

– Желание играть и выступать у меня 
есть всегда. Ведь музыкант должен 
играть, вдохновлять публику и сам за-
ряжаться энергией зала. Так происходит 
духовно-творческий энергообмен. И 
если все получится, то мы еще увидимся, 
и надеюсь, что скоро.

А по поводу мастер-классов, то я готов, 
с удовольствием их проведу, если только 
меня об этом попросят. В этот мой при-
езд я успел позаниматься с нашим буду-
щим поколением кларнетистов в школе 
К. Байсеитовой, где сам когда-то учился. 
Очень приятно видеть детей, которые 
занимаются, стараются, стремятся к 
лучшему и жаждут знаний и общения. 
Дети – это наше все, наше будущее, так 
что я всегда готов хоть чем-то помочь, 
что-то подсказать и просто передавать 
мои знания и мой опыт будущим по-
колениям музыкантов.

Чарующее «Ля» 
бассет-кларнета 
Анджея Маевского
В алматинской филармонии им. Жамбыла недавно состоялся 
уникальный концерт: зрители услышали необычайное 
исполнение приглашенного соло-кларнетиста, лауреата многих 
международных конкурсов Анджея Маевского в сопровождении 
Государственного академического симфонического оркестра РК 
им. Т. Абдрашева под управлением Нуржана Байбусинова. 
В беседе с нашим корреспондентом Анджей Маевский поделился 
своими творческими взглядами, воспоминаниями о прошлом, 
рассказал об уникальности своего музыкального инструмента.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Конкурс, основанный на пере-
довом международном опыте, 

проводится в течение 2023 года в 
пределах Алматинской и Жетысуской 
областей. Его участникам могут стать 
все желающие любых возрастов, име-
ющие фотоаппарат или смартфон. К 
конкурсу допускаются и инициативные 
любительские группы натуралистов. 
Все они становятся волонтерами, 
собирающими ценную информацию 
для серьезных научных исследований. 

На территории Семиречья, жела-
тельно в дикой природе, им предла-
гается найти и сфотографировать как 
можно большее количество животных 
и растений с указанием координат и 
времени съемки. Для особо редких 
видов точных данных о местах их про-
израстания или обитания даваться не 
будет. Информация, собранная участ-
никами конкурса, размещается на 
интернет-платформе iNaturalist.org/
яНатуралист. 

После определения видового назва-
ния и получения исследовательского 

статуса (верификации), фотонаблю-
дения автоматически переносятся 
в Global Biodiversity Information 
Facility, мировой агрегатор данных 
о биоразнообразии. Таким образом, 
фото становятся доступными для 
научного анализа. Внутри платфор-
мы iNaturalist.org. можно общаться 
с другими наблюдателями, в этом 
случае она работает как социальная 
сеть. iNaturalist не является научным 
проектом, а платформой для сбора 
научных данных, стремится повысить 
осведомленность людей о местном 
биоразнообразии и стимулирует к 
дальнейшему изучению окружающей 
природы. 

Участникам конкурса рекомендует-
ся особо обратить внимание на редкие 
и находящиеся под угрозой исчезно-
вения виды, занесенные в Красную 
книгу РК и Красный список Между-
народного союза охраны природы. 
Ценными будут фото, полученные из 
«белых пятен», мало посещаемых на-
учными работниками и натуралистами 
мест. А их в Семиречье немало. На карте 
публикаций iNaturalist.org юго-восток 

Казахстана изобилует такими «белыми 
пятнами». Прежде всего, это обширные 
территории Сарыесик Атырау, самой 
северной песчаной пустыни Евра-
зии и труднодоступное высокогорье 
Тянь-Шаня. Отдельным приоритетом 
конкурса является исследование и 
инвентаризация флоры и фауны особо 
охраняемых природных территорий. 

«Цель конкурса – содействие из-
учению и сохранению видового био-
разнообразия редких и исчезающих 
видов растений, животных и грибов 
Семиречья, а также развитие проектов 
citizen science/гражданской науки. 
Хочется, чтобы в конкурс включилось 
как можно больше людей», – сказал 
Александр Дубынин, научный сотруд-
ник Института ботаники и фитоинтро-
дукции, руководитель Открытой лабо-
ратории природоохранной биологии.

С условиями конкурса можно оз-
накомиться на сайтах организаторов. 
Его итоги будут подведены в январе 
2024 года, а победителей в восьми 
номинациях объявят в мае. 

«Подобный проект осуществляется 
в Казахстане впервые. Он трудоза-

тратный, но очень важен для развития 
гражданского общества. Надеюсь, что 
это будет серьезный вклад, как в на-
уку, так и в формирование каких-то 
осмысленных, более глубоких инте-
ресов у людей. В данном случае, это 
любовь к природе, к окружающему 
миру и его познанию. Подобные про-
екты мы будем стараться запускать 
и в дальнейшем», – отметил Роман 
Ященко, генеральный директор Ин-
ститута зоологии РК. 

Официальными партнерами кон-
курса «Биоразнообразие Семиречья: 
уязвимые виды, белые пятна» стали 
Программа Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) в Центральной Азии, 
Казахстанская ассоциация сохранения 
биоразнообразия, Казахстанский 
национальный комитет программы 
ЮНЕСКО «Человек и биосфера», Кор-
порация Chevron и ОФ Urban Forum 
Kazakhstan.

С фотоаппаратом на благо науки

Станьте ответственным исследователем и помогите профессионалам! Таков призыв 
организаторов регионального исследовательского конкурса «Биоразнообразие 
Семиречья: уязвимые виды, белые пятна», к его потенциальным участникам. 
Его презентация недавно состоялась в Алматы. Организаторами конкурса выступили 
Международная экспертная инициативная группа «Открытая лаборатория 
природоохранной биологии», Институт ботаники и фитоинтродукции РК 
и Институт зоологии РК.

«Жас қанат» 
возвращается
Конкурс «Жас қанат» возвращается 
в Алматы после трехлетнего перерыва! 
К сожалению, это крупнейшее культурное 
мероприятие страны впервые пройдет 
без своих основателей – Мурата 
Иргалиева и Александра Пономарева. 
Но его организаторы сделают все, чтобы 
«Жас қанат-23» был достоин их памяти.    

«Жас қанат» – ровесник 
Независимого Казах-

стана. Благодаря «Жас қанату» 
на отечественной эстраде за-
жглось множество звезд, которые 
до сих пор радуют нас своим 
творчеством. Среди них – Медеу 
Арынбаев, Ерлан Кокеев, Нурлан 
Абдуллин, группа «Уркер» и мно-
гие другие. В 2012 году лауреатом первой премии конкурса 
стал тогда еще юный певец Димаш Кудайберген. Его отец, 
Канат Айтбаев, отмечал, что в нынешних успехах сына есть 
также и заслуга «Жас қаната». 

Как сообщили организаторы, «Жас қанат-2023» пройдет с 
29 мая по 3 июня во Дворце Республики. В штабе конкурса 
полным ходом идет подготовка к этому замечательному 
празднику молодости и музыки – кипит креативная мысль 
организаторов, одна за другой появляются WOW-идеи, 
формируются уникальные, не похожие ни на что прежде, 
решения. Список участников уже оглашен. И совсем скоро 
все они встретятся на главной сцене южной столицы, чтобы 
показать все грани своего таланта и подарить праздник 
музыки зрителям и своим болельщикам!

DKNews
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